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Dames en Heren,

Uw commissie heeft sectie 44 – POD Maatschappelijke 
integratie, Armoedebestrijding, en Sociale Economie 
(partim: Grootstedenbeleid) van het ontwerp van alge-
mene uitgavenbegroting voor het begrotingsjaar 2024, 
met inbegrip van de verantwoording en de beleidsnota 
(DOC 55 3647/001, 3648/017 en 3649/029), besproken 
tijdens haar vergaderingen van 5 december 2023.

I. — INLEIDENDE UITEENZETTING

Mevrouw Caroline Gennez, minister van Ontwikkelings-
samenwerking en Grootstedenbeleid, herinnert eraan 
dat de grote uitdagingen van vandaag vaak het snelst 
en duidelijkst voelbaar zijn in de grootsteden. Ook de 
recente crisissen troffen de stadsbewoners steeds het 
zwaarst. Maar daardoor zijn grootsteden vaak ook een 
voorloper in het vinden en uitproberen van innovatieve 
oplossingen voor die uitdagingen.

De minister onderstreept dat haar rol is om de steden 
hierbij te ondersteunen en onderling overleg te facilite-
ren. Samenwerking – zeker ook over de gewestgrenzen 
heen – is immers essentieel voor het slagen van een 
federaal grootstedenbeleid, dat in de eerste plaats een 
coördinerende bevoegdheid is.

De minister verwijst naar de strijd tegen de klimaatcrisis. 
Steden leveren een cruciale bijdrage om de klimaatdoel-
stellingen te bereiken. Het zijn de gezinnen in de stad die 
het vaakst in de slechtst geïsoleerde woningen leven. 
In de steden is de hitte tijdens de zomers het hardst te 
verduren en laat de luchtkwaliteit te wensen over. Het is 
ook in de steden dat de nood aan goed en betaalbaar 
openbaar vervoer het grootst is.

Het stemt de minister hoopvol om te zien hoe de 
grootsteden met al deze uitdagingen aan de slag gaan. 
In de steden wordt er al volop geëxperimenteerd en 
actie ondernomen in de strijd tegen de klimaatcrisis: 
projecten voor meer groen en minder wateroverlast, 
meer verkeersveiligheid, minder lawaai en gezondere 
lucht. De minister wenst een eerlijke klimaattransitie 
aan te moedigen, de steden te inspireren en onderling 
overleg verder te stimuleren, zodat de andere Belgische 
steden hiervan kunnen profiteren.

In het kader van het nakende EU-voorzitterschap 
van België zullen de steden die zijn geselecteerd voor 

mesDames, messieurs,

Votre commission a examiné la section 44 – 
SPP Intégration sociale, Lutte contre la pauvreté et 
Économie sociale (partim: Politique des Grandes 
villes) du projet de budget général des dépenses pour 
l’année budgétaire 2024, y compris sa justification 
et la note de politique générale (DOC 55 3647/001, 
DOC 55 3648/017 et DOC 55 3649/029), au cours de 
ses réunions du 5 décembre 2023.

I. — EXPOSÉ INTRODUCTIF

Mme Caroline Gennez, ministre de la Coopération au 
développement et de la politique des Grandes Villes, 
rappelle que c’est souvent dans nos grandes villes que 
les défis contemporains se manifestent le plus rapidement 
et le plus clairement. Et les récentes crises ont aussi 
frappé le plus durement les habitants des villes. Mais 
cette réalité a aussi pour conséquence que les grandes 
villes sont souvent à l’avant-garde dans la recherche et 
l’expérimentation de solutions innovantes à ces défis.

La ministre souligne que son rôle est de soutenir les 
villes dans cette démarche et de faciliter la concertation 
mutuelle. En effet, la coopération – y compris, a fortiori, 
au-delà des frontières régionales – est essentielle pour 
le succès d’une politique fédérale des Grandes villes, 
qui consiste avant tout à assurer la coordination.

La ministre renvoie à la lutte contre la crise climatique. 
Les villes apportent une contribution essentielle à la réa-
lisation des objectifs climatiques. Ce sont les ménages 
urbains qui vivent le plus souvent dans les habitations 
les moins bien isolées. C’est dans les villes que les 
canicules estivales sont les plus difficiles à supporter 
et que la qualité de l’air laisse à désirer. C’est toujours 
dans les villes que les besoins en transports publics de 
qualité et financièrement abordables se font le plus sentir.

Voir comment les grandes villes s’attaquent à tous 
ces défis donne beaucoup d’espoir à la ministre. Les 
villes expérimentent et agissent déjà pleinement dans 
la lutte contre la crise climatique: des projets pour aug-
menter le nombre d’espaces verts et réduire les risques 
d’inondation, pour améliorer la sécurité routière, pour 
réduire le bruit et pour améliorer la qualité de l’air. La 
ministre souhaite encourager une transition climatique 
équitable, inspirer les villes et stimuler davantage la 
concertation mutuelle afin que les autres villes belges 
puissent en profiter.

Dans le cadre de l’imminente présidence belge de 
l’Union européenne, les villes sélectionnées dans le 
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de “EU Mission: 100 Climate-neutral and smart cities 
by 2030” (Antwerpen, La Louvière, Leuven en het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest) worden begeleid in hun inspan-
ningen naar een klimaatneutrale en duurzame toekomst.

Dit gebeurt in overleg met de bevoegde ministers, 
zowel federaal als regionaal.

Met het oog op het EU-voorzitterschap blijft België ook 
in 2024 lid van het Europese netwerk European Urban 
Knowlegde Network (EUKN). Zo wordt Perspective.brus-
sels, het planningsbureau van het Brussels Hoofdstedelijk 
Gewest dat verantwoordelijk is voor de stedelijke agenda 
van het voorzitterschap, op de best mogelijke manier 
ondersteund, inhoudelijk én organisatorisch.

Vanuit het federale grootstedenbeleid werd samen 
met EUKN ook een conferentie georganiseerd over 
de veiligheid van meisjes en vrouwen de stedelijke 
publieke ruimte.

Steden zijn ook plekken die enorm veel kansen en 
mogelijkheden bieden. De stad is in de eerste plaats 
een plek van ontmoeting, waar mensen elkaar inspireren 
en elkaar uitdagen. De stad is ook een plek waar de 
diversiteit en de creativiteit ten volste tot uiting kunnen 
komen. Net daarom is het zo belangrijk dat iedereen 
zich veilig en vrij kan voelen in de stad.

Na twee studiedagen en verschillende werkbezoe-
ken op het terrein moet de minister jammer genoeg 
vaststellen dat dit voor heel wat meisjes en vrouwen in 
de praktijk niet zo is.

Het komende jaar zal ze dan ook verder inzetten op 
het versterken van de meisjes en vrouwen in onze steden 
om hen te wapenen voor de uitdagingen waarmee zij 
geconfronteerd worden.

Seksuele intimidatie op straat zorgt ervoor dat vrouwen 
het recht wordt ontnomen om ten volle te genieten van 
alle mogelijkheden die de stad te bieden heeft. Uit een 
bevraging van Plan International uit 2019 bij 700 jongeren 
bleek dat 91 % van de meisjes en 28 % van de jongens 
uit Antwerpen, Brussel en Charleroi al geconfronteerd 
zijn geweest met seksuele intimidatie in de publieke 
ruimte. Toch dient slechts 6 % van alle slachtoffers in 
België effectief een klacht in. Zichzelf zijn en zich overal 
veilig voelen is een absoluut recht. Iedereen die dat recht 
ondermijnt, moet hard aangepakt worden.

cadre de la mission de l’UE visant à rendre 100 villes 
neutres pour le climat et intelligentes d’ici à 2030 (Anvers, 
La Louvière, Louvain et la Région Bruxelles-Capitale) 
seront accompagnées dans leurs efforts vers un avenir 
durable et climatiquement neutre.

Cet accompagnement sera assuré en concertation 
avec les ministres fédéraux et régionaux compétents.

Dans la perspective de la présidence européenne, 
la Belgique demeurera aussi, en 2024, membre du 
réseau européen de connaissances sur les politiques 
urbaines (European Urban Knowlegde Network (EUKN)). 
On veillera ainsi à soutenir au mieux, sur le fond et sur 
le plan organisationnel, le bureau d’aménagement du 
territoire de la Région Bruxelles-Capitale Perspective.
brussels, qui sera responsable de l’agenda des questions 
urbaines de la présidence.

Dans le cadre de la compétence fédérale relative aux 
Grandes villes, une conférence a aussi été organisée, 
en coopération avec l’EUKN, sur la sécurité des filles 
et des femmes dans l’espace public urbain.

Les villes sont également des lieux qui offrent énor-
mément d’occasions et de possibilités. La ville est avant 
tout un lieu de rencontre, où les gens s’inspirent et se 
défient les uns les autres. La ville est également un 
lieu où la diversité et la créativité peuvent s’exprimer 
pleinement. C’est précisément pour cette raison qu’il 
est si important que chacun puisse s’y sentir libre et 
en sécurité.

Après deux journées d’étude et plusieurs visites sur 
le terrain, la ministre est malheureusement forcée de 
constater que ce n’est pas le cas pour beaucoup de 
filles et de femmes dans la pratique.

Au cours de l’année à venir, elle poursuivra donc ses 
efforts pour donner aux filles et aux femmes de nos 
villes les moyens de relever les défis auxquels elles 
sont confrontées.

Le harcèlement de rue prive les femmes de leur 
droit de profiter pleinement de toutes les possibilités 
offertes par la ville. Une enquête menée en 2019 par 
l’organisation Plan International auprès de 700 jeunes a 
révélé que 91 % des filles et 28 % des garçons d’Anvers, 
de Bruxelles et de Charleroi ont déjà été victimes de 
harcèlement sexuel dans l’espaces public. Pourtant, 
seules 6 % des victimes portent effectivement plainte 
en Belgique. Or, pouvoir être soi-même et se sentir en 
sécurité partout est un droit absolu. Quiconque porte 
atteinte à ce droit doit être sévèrement puni.
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Daarnaast is de rol van omstaanders erg belangrijk. 
In Antwerpen greep in 97 % van de gevallen geen en-
kele omstaander in. In Charleroi en Brussel gaat het 
om 91 en 70 %. Het niet-ingrijpen komt niet voort uit 
onverschilligheid, maar meer uit soort onmacht. Volgens 
onderzoek wil 90 % van de jongeren wel ingrijpen als ze 
getuige zijn van seksueel grensoverschrijdend gedrag, 
maar 40 % geeft aan niet te weten hoe.

Daarom is het aanbieden van vormingen over ver-
schillende technieken om tussen te komen bij seksueel 
grensoverschrijdend gedrag zo belangrijk. Omstaanders 
kunnen het gedrag stopzetten, escalatie vermijden en 
het slachtoffer ondersteunen. En bovenal kunnen zij de 
boodschap geven dat dit gedrag nooit aanvaardbaar is.

De minister is dan ook erg tevreden dat Brussel en 
Luik ervoor kozen om van de subsidie gebruik te maken 
om zulke omstaanderstrainingen uit te breiden en breed 
toegankelijk te maken.

Daarnaast voorzag de subsidieoproep ook in de mo-
gelijkheid om in te zetten op het versterken van meisjes 
en vrouwen met migratieachtergrond in de steden.

Migratie kan voor vrouwen een opportuniteit voor 
emancipatie zijn. De samenleving laat die kans echter 
al te vaak liggen. Dat belemmert niet alleen de volle-
dige verwezenlijking van de voordelen van immigratie, 
maar vormt ook een obstakel voor de integratie en 
sociale cohesie in de steden. De steden worden echter 
geconfronteerd met heel wat uitdagingen voor vrouwen 
met een migratieachtergrond. Die uitdagingen zijn vaak 
gekoppeld aan de grootstedelijke context: discriminatie 
en intimidatie; een lage activiteitsgraad en gekleurde 
armoede; genderongelijkheid in de publieke ruimte en 
binnen gezinnen; alsook nieuwe juridische vraagstuk-
ken, die gelinkt zijn aan de juridische ongelijkheid in het 
land van herkomst.

Het komende jaar zullen in Antwerpen, Gent en 
Charleroi projecten ondersteund worden die hiermee 
aan de slag gaan. Het gaat telkens om initiatieven om 
meisjes en vrouwen die meer keuzevrijheid willen, te 
ondersteunen, aan te moedigen en te versterken.

Hiermee wil de minister deze steden vooral een im-
puls geven om hieromtrent verder beleid te ontwikkelen.

Om haar beleid door te trekken naar haar eigen dien-
sten, heeft de minister de opdracht gegeven om met de 
bemiddelaars die dit wilden een werkgroep rond straa-
tintimidatie op te richten. Zo kunnen de bemiddelaars 
zelf aangeven welke rol ze eventueel zouden kunnen 

En outre, le rôle des témoins est très important. Aucun 
passant n’est intervenu dans 97 % des cas à Anvers, 
dans 91 % des cas à Charleroi et dans 70 % des cas à 
Bruxelles. Cette absence d’intervention n’est pas due 
à l’indifférence, mais plutôt à une sorte d’impuissance. 
Selon une étude, 90 % des jeunes souhaitent intervenir 
lorsqu’ils sont témoins de harcèlement sexuel, mais 40 % 
déclarent ne pas savoir comment s’y prendre.

C’est pourquoi il est si important de proposer des 
formations sur les différentes techniques à utiliser pour 
intervenir en cas de harcèlement sexuel. Les témoins 
peuvent mettre fin au harcèlement, éviter l’escalade et 
soutenir la victime. Et ils peuvent surtout faire comprendre 
que ce comportement n’est jamais acceptable.

Le ministre est donc très heureux que Bruxelles et 
Liège aient choisi d’utiliser la subvention pour étendre 
ces formations des témoins et les rendre largement 
accessibles.

En outre, l’appel à subvention prévoyait également 
la possibilité de se concentrer sur l’autonomisation des 
filles et des femmes issues de l’immigration et habitant 
en ville.

L’immigration peut être, pour les femmes, une occa-
sion de s’émanciper, à côté de laquelle la société passe 
cependant trop souvent, ce qui empêche non seulement 
d’exploiter pleinement les avantages de l’immigration, 
mais entrave aussi l’intégration et la cohésion sociale 
dans les villes. Cependant, les villes sont confrontées 
à de nombreux défis en ce qui concerne les femmes 
issues de l’immigration. Ces défis sont souvent liés au 
contexte urbain: discrimination et harcèlement, faible 
taux d’activité et pauvreté liée aux origines, inégalité des 
sexes dans l’espace public et au sein des familles, ainsi 
que de nouvelles questions juridiques qui sont liées à 
l’inégalité juridique dans le pays d’origine.

Au cours de l’année à venir, des projets abordant 
ces questions seront soutenus à Anvers, à Gand et à 
Charleroi. Dans chaque cas, il s’agira d’initiatives visant à 
soutenir, encourager et renforcer les filles et les femmes 
qui souhaitent une plus grande liberté de choix.

Au travers de ces projets, la ministre souhaite surtout 
donner à ces villes un coup de pouce pour développer 
une politique plus poussée dans ce domaine.

Pour étendre sa politique à ses propres services, la 
ministre a demandé de créer un groupe de travail sur le 
harcèlement de rue avec les médiateurs qui le souhai-
taient, ce qui leur permet d’indiquer eux-mêmes le rôle 
qu’ils pourraient éventuellement jouer. Ce groupe de 
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spelen. Deze werkgroep kwam ondertussen een eerste 
keer samen en stelde autonoom een aantal acties voor 
om in 2024 uit te rollen. De minister zal het werk met de 
werkgroep en de aanbevelingen voortzetten om ze het 
komende jaar concreet vorm te geven.

Verder blijft ze natuurlijk inzetten op het ondersteunen 
van de GAS-bemiddelaars in hun dagelijkse werking.

Met de hernieuwde GAS-wet wordt het kader waarin 
de bemiddelaars werken, versterkt. Door het blijvend 
aanbieden van allerlei vormingen wordt ervoor gezorgd 
dat de bemiddelaars zo goed mogelijk gewapend zijn 
om met de grote verscheidenheid aan thema’s waarmee 
ze in aanraking komen, aan de slag te gaan.

Vorig jaar presenteerde de minister de projectoproep 
om het dakloosheidsbeleid in de steden te versterken 
door vanuit het federale niveau bijkomende woningen 
aan te kopen die voor Housing First gebruikt kunnen 
worden. Deze oproep werd enthousiast onthaald: er 
zijn momenteel zestien steden die een dossier hebben 
lopen om woningen aan te kopen. De oproep werd 
bewust niet beperkt tot de zogenaamde klassieke groot-
steden – Antwerpen, Gent, Brussel, Luik en Charleroi. 
Dakloosheid is immers al lang geen fenomeen meer dat 
alleen in de “grote” steden opduikt. Dat is zorgwekkend, 
want een eigen dak boven het hoofd is de eerste stap 
om het leven terug in handen te nemen. Daarna kan 
pas de rest volgen. Housing First werkt. Samen met de 
begeleiding die ze krijgen, kunnen de jongeren begin-
nen te bouwen aan een betere toekomst: opnieuw naar 
werk zoeken, een opleiding volgen, een sociaal netwerk 
uitbouwen enzovoort. Zo worden de meest kwetsbare 
jonge dak- en thuislozen geholpen een betere toekomst 
uit te bouwen.

In totaal werd er 10 miljoen euro aan middelen uitge-
trokken en verdeeld onder steden in vier categorieën, 
elk met een eigen maximumbedrag. Alle dossiers wer-
den reeds verwerkt door de administratie, die ze ook 
inhoudelijk heeft geëvalueerd. Momenteel worden ze 
behandeld door de federale diensten van het Federaal 
aankoopcomité en de Regie der Gebouwen die de aan-
koop namens de Federale Staat moeten afhandelen. 
De eerste aankopen zullen weldra afgerond worden.

Samen met de minister van Maatschappelijke Integratie 
en armoedebestrijding zal de minister de Housing First-
methodiek ook als best practice op het Europese niveau 
promoten in het kader van het Belgische voorzitterschap.

De grootste uitdagingen voor de samenleving van 
vandaag én morgen (klimaat, groeiende ongelijkheid en 

travail s’est déjà réuni une première fois et a proposé de 
manière autonome plusieurs actions à mettre en œuvre 
d’ici 2024. La ministre poursuivra le travail avec le groupe 
de travail et la mise en œuvre de ses recommandations 
pour les concrétiser au cours de l’année à venir.

En outre, la ministre demeurera évidemment déter-
minée à soutenir les médiateurs SAC dans l’exercice 
de leurs missions au quotidien.

La nouvelle loi SAC renforcera le cadre de travail de 
ces médiateurs. En continuant à proposer toutes sortes 
de formations, elle veillera à ce que les médiateurs soient 
les mieux armés possible pour faire face à la grande 
variété de sujets qu’ils doivent traiter.

L’année dernière, la ministre a présenté l’appel à 
projet visant à renforcer les politiques de lutte contre 
le sans-abrisme dans les villes en achetant au niveau 
fédéral des logements supplémentaires pouvant être 
utilisés dans le cadre du programme Housing First. Cet 
appel a été accueilli avec enthousiasme: 16 villes ont 
déjà introduit un dossier d’achat de logements. L’appel 
n’était délibérément pas limité aux grandes villes “clas-
siques” – Anvers, Gand, Bruxelles, Liège et Charleroi. 
Depuis longtemps en effet, le sans-abrisme n’est plus 
un phénomène propre aux “grandes” villes. C’est inquié-
tant, car avoir son propre toit est la première étape pour 
reprendre sa vie en main. Tout le reste ne vient qu’après. 
Housing First fonctionne. Avec l’accompagnement qu’ils 
reçoivent, les jeunes peuvent commencer à se construire 
un avenir meilleur: chercher à nouveau du travail, suivre 
une formation, se créer un réseau social, etc. Ainsi, les 
jeunes sans-abri les plus vulnérables sont aidés à se 
construire un avenir meilleur.

Un total de 10 millions d’euros a été alloué et réparti 
entre villes selon quatre catégories, chacune ayant son 
propre montant maximum. Tous les dossiers ont déjà 
été traités par l’administration, qui a également évalué 
leur contenu. Ils sont actuellement examinés par les 
services fédéraux du Comité fédéral d’acquisition et 
de la Régie des Bâtiments, chargés de gérer les achats 
pour le compte de l’État fédéral. Les premiers achats 
seront bientôt finalisés.

En collaboration avec la ministre de l’Intégration 
sociale et de la Lutte contre la pauvreté, la ministre fera 
également la promotion de la méthodologie Housing 
First en tant que bonne pratique au niveau européen 
dans le cadre de la présidence belge.

Les plus grands défis de la société d’aujourd’hui et 
de demain (climat, inégalités croissantes et sécurité) 
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veiligheid) zijn nu al voelbaar in de steden. Maar de steden 
zijn ook de plaats waar creativiteit en diversiteit omgezet 
kunnen worden in innovatieve oplossingen die de hele 
samenleving ten goede komen. Het Grootstedenbeleid is 
de verbindende schakel tussen de steden, het luisterend 
oor in de federale regering en de spreekbuis naar de 
federale regering en samenleving toe.

II. — BESPREKING

A. Vragen en opmerkingen van de leden

Mevrouw Sigrid Goethals (N-VA) wijst er vooreerst op 
dat het institutionele akkoord van 11 oktober 2011 over 
de zesde staatshervorming bepaalde dat het federale 
Grootstedenbeleid niet langer middelen zou inzetten 
voor projecten die tot de bevoegdheden van de deel-
gebieden behoren. Het ging in 2011 overigens niet om 
een echte regionalisering van het grootstedenbeleid: 
het steden- en gemeentebeleid was immers al een 
gewestbevoegdheid. Dat werd toen ook door de Raad 
van State bevestigd. Vlaanderen was al langer vragende 
partij, maar aan Franstalige kant werd er alles aan ge-
daan om de bestaande transfers in stand te houden. 
De spreekster wil vernemen of die transfers nog steeds 
bestaan. Wanneer houdt de federale overheid ermee op 
geld uit te geven aan bevoegdheden van de deelstaten? 
In 2011 bleek ook dat wegens het gebrek aan duidelijke 
verdeelsleutels voor de ter beschikking gestelde middelen, 
in een aantal gemeenten een aanzienlijk gedeelte werd 
besteed aan de aanwerving van (gemeente)personeel, 
waardoor minder middelen overbleven voor de investe-
ringen waarvoor die middelen eigenlijk waren bedoeld. 
Bovendien werd het geld in Vlaanderen hoofdzakelijk 
gebruikt voor investeringsuitgaven, terwijl in Brussel en 
Wallonië de tewerkstelling van ambtenaren de bovenhand 
had. Mevrouw Goethals wil weten of dat vandaag nog 
steeds het geval is.

Vervolgens gaat ze in op de eigenlijke beleidsnota, 
meer bepaald op het partnerschap voor en door ste-
den, inwoners en beleidsmakers. De minister gaf al 
aan dat voor de ondersteuning van de Belgische EU-
missiesteden de dossiers van vier steden inhoudelijk 
worden versterkt door een nog op te stellen letter of 
support, ondertekend door de verschillende bevoegde 
ministers. In de eerste helft van 2024 zal in het kader 
van het Belgische EU-voorzitterschap in samenwerking 
met de betrokken bestuursniveaus een evenement op 
hoog niveau worden georganiseerd. Mevrouw Goethals 
kreeg graag een toelichting bij de inhoud van de letter of 
support en bij de ambities die op het evenement zullen 
worden geformuleerd.

se font déjà sentir dans les villes. Mais les villes sont 
aussi le lieu où la créativité et la diversité peuvent être 
transformées en solutions innovantes qui profitent à 
l’ensemble de la société. La Politique des grandes villes 
est le maillon qui relie les villes à l’oreille attentive du 
gouvernement fédéral. C’est aussi le porte-parole auprès 
du gouvernement fédéral et de la société.

II. — DISCUSSION

A. Questions et observations des membres

Mme Sigrid Goethals (N-VA) rappelle tout d’abord 
que, depuis l’accord institutionnel du 11 octobre 2011 sur 
la sixième réforme de l’État, la Politique fédérale des 
grandes villes n’alloue plus de fonds aux projets qui 
relèvent des compétences des entités fédérées. En 2011, 
il ne s’agissait d’ailleurs pas d’une véritable régionalisa-
tion de la Politique des grandes villes: la politique des 
villes et communes était déjà une compétence régionale. 
Le Conseil d’État l’a d’ailleurs confirmé à l’époque. La 
Flandre était demandeuse depuis un certain temps 
mais, du côté francophone, tout a été fait pour maintenir 
les transferts existants. L’intervenante souhaite savoir 
si ces transferts existent toujours. Quand le gouverne-
ment fédéral cessera-t-il de dépenser de l’argent pour 
les compétences des entités fédérées? En 2011, il est 
également apparu qu’en raison de l’absence de clés de 
répartition claires pour les fonds mis à disposition, dans 
un certain nombre de communes, une partie considérable 
était consacrée au recrutement de personnel (commu-
nal), laissant moins de fonds pour les investissements 
auxquels ces moyens étaient réellement destinés. En 
outre, en Flandre, l’argent a été principalement utilisé pour 
des dépenses d’investissement, tandis qu’à Bruxelles 
et en Wallonie, c’est l’emploi de fonctionnaires qui a 
primé. Mme Goethals souhaite savoir si c’est toujours 
le cas aujourd’hui.

Elle passe ensuite à la note de politique générale 
proprement dite, plus précisément aux partenariats pour 
et par les villes, les habitants et les décideurs politiques. 
La ministre a déjà indiqué que, pour le soutien des villes 
belges de la mission de l’UE, les dossiers de quatre villes 
seront renforcés sur le plan du contenu par une lettre 
de soutien signée par les ministres compétentes. Un 
événement de haut niveau sera organisé au premier 
semestre 2024 dans le cadre de la présidence belge 
de l’UE en collaboration avec les niveaux de pouvoir 
concernés. Mme Goethals s’enquiert du contenu de la 
lettre de soutien et des ambitions qui seront formulées 
lors de cet événement.
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De minister wil de GAS-bemiddelaars ook inhoudelijk 
blijven ondersteunen door hun de nodige instrumenten 
aan te reiken om de doeltreffendheid van de bemidde-
ling in België te verbeteren. Zo wil ze nauwlettend toe-
zien op de manier waarop bemiddelaars de bestaande 
adviezen en instrumenten toepassen. De inhoud werd 
voorgesteld tijdens een conferentie, met bijdragen van 
experts. Graag kreeg de spreekster een korte toelich-
ting over die conferentie. Hoe zal dat toezicht concreet 
worden georganiseerd?

Mevrouw Goethals is blij vast te stellen dat de grootste-
delijke uitdagingen voor meisjes en vrouwen de minister 
na aan het hart liggen. In oktober 2023 werd een tweede 
studiedag georganiseerd over de strijd tegen seksuele 
intimidatie. Er werd informatie uitgewisseld tussen het 
middenveld en de steden in binnen- en buitenland. Kan 
de minister een aantal voorbeelden geven van de good 
practices in dat verband?

De minister wil in het komende jaar voor een periode 
van twaalf maanden een facultatieve subsidie van in 
totaal 250.000 euro toekennen aan de vijf grote steden 
– Antwerpen, Gent, Brussel, Luik en Charleroi. Er werd 
gevraagd om een projectvoorstel in te dienen binnen 
een van volgende twee focusthema’s: (straat)intimidatie 
tegengaan en grootstedelijke uitdagingen voor vrouwen 
met een migratie-achtergrond. Op die manier wil ze die 
steden een impuls geven om daarrond beleid te ontwik-
kelen. De spreekster vraagt zich af op grond van welke 
criteria die subsidie over de vijf grootsteden zal worden 
verdeeld. Wordt er rekening gehouden met de grootte 
van de stad, van het project enzovoort?

In het raam van Housing First werden 16 steden ge-
selecteerd, gespreid over een aantal categorieën. Ook 
een aantal OCMW’s tekende in. Er lopen dossiers voor 
de aankoop van gebouwen. Het zou momenteel om een 
veertigtal onroerende goederen gaan. Mevrouw Goethals 
kreeg graag een schriftelijk overzicht van de steden en 
de OCMW’s, alsook van de onroerende goederen die 
voor de toekenning van subsidies in aanmerking komen.

Van het bedrag van 10 miljoen euro dat bij besluit van 
de Ministerraad van 20 oktober 2021 aan de ministers 
van Grootstedenbeleid en Armoedebestrijding werd toe-
gekend voor de uitvoering van het Housing First-project, 
is 25.000 euro bestemd voor notariskosten. Hoe werd 
dat bedrag berekend en zal het volstaan?

Volgens mevrouw Eva Platteau (Ecolo-Groen) heeft de 
minister de grootstedenproblematiek duidelijk geschetst. 
Die problematiek behelst de integratie van mensen met 

La ministre souhaite également continuer à soutenir 
les médiateurs SAC sur le plan du contenu en leur appor-
tant les outils nécessaires afin de renforcer l’efficacité 
de la médiation SAC en Belgique. Elle sera notamment 
attentive à la manière dont les médiateurs appliquent les 
avis et outils existants. Le contenu a été présenté lors 
d’une conférence riche en échanges avec des experts 
en la matière. L’intervenante aimerait recevoir un compte 
rendu succinct de cette conférence. Comment ce suivi 
sera-t-il organisé concrètement?

Mme Goethals se réjouit de constater que les défis 
qui se posent dans les grandes villes pour les filles et 
les femmes tiennent à cœur à la ministre. Une deuxième 
journée d’étude sur la lutte contre le harcèlement sexuel 
a été organisée en octobre 2023. Cette journée a permis 
d’informer la société civile et les villes sur les bonnes 
pratiques mises en œuvre en Belgique et à l’étranger. 
La ministre peut-elle donner quelques exemples de 
bonnes pratiques en la matière?

La ministre prévoit, au cours de l’année à venir, d’ac-
corder pour une période de 12 mois une subvention 
facultative d’un montant total de 250.000 euros aux cinq 
grandes villes: Anvers, Gand, Bruxelles, Liège et Charleroi. 
Celles-ci ont été invitées à soumettre une proposition de 
projet dans le cadre de l’un des deux thèmes prioritaires 
suivants: la lutte contre le harcèlement (de rue) et les 
défis dans les grandes villes pour les femmes issues 
de l’immigration. La ministre souhaite ainsi donner une 
impulsion à ces villes pour développer ou renforcer des 
politiques autour de ces questions. L’intervenante se 
demande selon quels critères la subvention sera répartie 
entre les cinq grandes villes. La taille de la ville, le projet, 
etc. seront-ils pris en compte?

Dans le cadre de Housing First, 16 villes ont été 
sélectionnées, réparties en plusieurs catégories. Un 
certain nombre de CPAS se sont également engagés. 
Les dossiers d’achat d’immeubles sont en cours: une 
quarantaine de biens immobiliers seraient actuellement 
concernés. Mme Goethals demande un aperçu écrit 
des villes et des CPAS, ainsi que des biens immobiliers 
éligibles aux subventions.

Sur le montant de 10 millions d’euros alloué aux 
ministres en charge de la Politique des grandes villes 
et de la Lutte contre la pauvreté pour la mise en œuvre 
du projet Housing First par décision du Conseil des 
ministres du 20 octobre 2021, 25.000 euros sont dédiés 
aux frais de notaire. Comment ce montant a-t-il été 
calculé et sera-t-il suffisant?

Selon Mme Eva Platteau (Ecolo-Groen), la ministre 
a clairement exposé la problématique des grandes 
villes. Cette problématique comprend l’intégration des 
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een migratieachtergrond, de strijd tegen kansarmoede, 
genderongelijkheid, werkgelegenheid en het belangrijke 
thema veiligheid. Zij is het eens met de minister dat de 
federale overheid een coördinerende rol kan opnemen en 
ervoor kan zorgen dat de gewesten en de verschillende 
steden samenwerken en good practices uitwisselen.

Zij meent dat er voor de steden een belangrijke rol is 
weggelegd op het stuk van het klimaatbeleid, niet enkel 
wat de adaptatie aan de klimaatverandering betreft, 
maar ook en vooral om de emissies terug te dringen. 
De ambitie moet zijn om onder 1,5 °C opwarming te 
blijven. De steden maken deel uit van een wereldwijd 
netwerk van burgemeesters die hetzelfde doel nastre-
ven. Zij vindt het positief dat de minister de steden wil 
ondersteunen door een coördinerende rol op te nemen 
en door de steden die gekozen werden in het kader van 
het Europese project van 100 klimaatneutrale en slimme 
steden tegen 2030 – eigenlijk gaat het om 112 ste-
den – te begeleiden. Als inwoner van Leuven is me-
vrouw Platteau fier dat Leuven een van die steden is en 
al meer dan 10 jaar het voortouw neemt, met als doel 
klimaatneutraal te worden. In november heeft de stad 
Leuven overigens nog het klimaatcontract afgesloten, 
waarbij wordt ingezet op meer groen, minder waterover-
last, meer verkeersveiligheid, minder lawaai, gezondere 
lucht, meer toekomstbestendige jobs en meer sociale 
rechtvaardigheid. Al die doelstellingen komen samen 
in een ambitieus klimaatbeleid. De spreekster verheugt 
zich erover dat de minister vanuit haar bevoegdheid er 
mee de schouders onder zet om die transitie mogelijk 
te maken. Concreet vraagt ze zich af op welke onder-
steuning die steden zullen kunnen rekenen. Zullen ook 
de andere, niet geselecteerde, steden kunnen profiteren 
van de kennis en expertise die door de geselecteerde 
Belgische steden werd opgedaan?

Mevrouw Platteau snijdt vervolgens het onderdeel 
GAS-bemiddeling aan. Zij is erg gewonnen voor bemid-
deling als tool voor gedragsverandering. Door inzicht 
in de fout kan recidive worden voorkomen. Er zouden 
momenteel 30 GAS-bemiddelaars actief zijn, wat in 
verhouding tot het hoge aantal GAS-boetes bijzonder 
weinig lijkt. In 2019 werden er meer dan 125.000 GAS-
boetes uitgeschreven. Dat zijn dan nog enkel de ge-
rapporteerde boetes. Ze steunt alle initiatieven van de 
minister in dat verband.

De minister verwees naar bemiddeling na conflicten 
tussen jongeren en de politie. Mevrouw Platteau vraagt 
zich af hoe die bemiddeling zich verhoudt tot het pro-
ject van minister Verlinden omtrent wederzijds respect. 
Worden er afspraken gemaakt met de politie? Ze is het 
trouwens eens met de minister dat vrouwen zich veilig 
moeten voelen op straat, waar ze zich ook begeven. 

personnes issues de l’immigration, la lutte contre la 
grande pauvreté, l’inégalité entre les hommes et les 
femmes, l’emploi et l’importante question de la sécurité. 
Comme la ministre, elle estime que le gouvernement 
fédéral peut jouer un rôle de coordination et veiller à 
ce que les Régions et les différentes villes coopèrent 
et échangent de bonnes pratiques.

Elle estime que les villes ont un rôle important à jouer 
dans la politique climatique, non seulement en termes 
d’adaptation au changement climatique, mais aussi et 
surtout en termes de réduction des émissions. L’ambition 
doit être de rester en deçà d’un réchauffement de 1,5 °C. 
Les villes font partie d’un réseau mondial de bourgmestres 
qui poursuivent le même objectif. L’intervenante se félicite 
que la ministre veuille soutenir les villes en assumant 
un rôle de coordination et en accompagnant les villes 
choisies dans le cadre du projet européen “100 villes 
intelligentes et climatiquement neutres en 2030” – il s’agit 
en fait de 112 villes. Mme Platteau est fière d’habiter à 
Louvain, qui fait partie de ces villes et qui joue depuis 
plus de 10 ans un rôle de pionnier en s’étant fixé pour 
objectif d’atteindre la neutralité climatique. En novembre, 
la ville de Louvain a d’ailleurs conclu le contrat pour 
le climat, qui mise sur plus d’espaces verts, moins 
d’inondations, une sécurité routière renforcée, moins 
de nuisances sonores, un air plus sain, plus d’emplois 
à l’épreuve du temps et plus de justice sociale. Tous 
ces objectifs sont réunis dans une politique climatique 
ambitieuse. L’intervenante se réjouit que la ministre, de 
par ses compétences, contribue à rendre cette transition 
possible. Elle se demande concrètement sur quel soutien 
ces villes pourront compter. Les autres villes qui n’ont 
pas été sélectionnées bénéficieront-elles également des 
connaissances et de l’expertise acquises par les villes 
belges sélectionnées?

Mme Platteau aborde ensuite le sujet de la médiation 
SAC. Elle est très favorable à la médiation en tant qu’outil 
de changement de comportement. Le fait de comprendre 
ses erreurs peut contribuer à éviter la récidive. Il y aurait 
actuellement 30 médiateurs SAC en activité, ce qui 
semble extrêmement peu par rapport au nombre élevé 
d’amendes SAC. En 2019, plus de 125.000 amendes 
SAC ont été infligées. Et il ne s’agit là que des amendes 
dont on a connaissance. L’intervenante soutient toutes 
les initiatives de la ministre en la matière.

La ministre a évoqué la médiation suite aux conflits 
impliquant les jeunes et la police. Mme Platteau s’interroge 
sur la façon dont cette médiation s’articule avec le projet 
de la ministre Verlinden sur le respect mutuel. Y a-t-il 
une concertation avec la police à cet égard? La membre 
partage d’ailleurs l’avis de la ministre selon lequel les 
femmes doivent pouvoir se sentir en sécurité dans la rue, 



3647/029DOC 5510

C H A M B R E   6 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2023 2024 K A M E R • 6 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

Dat is een belangrijk veiligheidsaspect in steden en 
het is ook belangrijk voor de emancipatie van vrouwen. 
Een werkgroep van bemiddelaars zal nadenken over 
de rol die bemiddelaars op dat vlak kunnen opnemen. 
Bij de recente aanpassing van de GAS-wet werden de 
amendementen om straatintimidatie op te nemen als 
een gemengde inbreuk – waardoor een GAS-boete 
zou kunnen worden opgelegd – niet aangenomen. De 
belangrijkste reden was de moeizame vaststelling van 
de feiten. De spreekster vraagt zich af met welk mandaat 
bemiddelaars hier kunnen optreden. De strijd tegen 
seksuele intimidatie in de open ruimte moet hoe dan 
ook verder worden aangepakt.

Ons land kent een belangrijke daklozenproblematiek. 
Er is sprake van een wooncrisis. Veel mensen kunnen 
niet meer terecht op de private huurmarkt en er zijn niet 
genoeg sociale woningen voor te veel mensen op de 
wachtlijst. De spreekster gelooft sterk in Housing First-
projecten – waarmee men ook in Leuven aan de slag 
ging. Daarmee kan men de meest kwetsbare groep 
daklozen, die al een lange geschiedenis hebben van 
op straat te leven en vaak ook kampen met mentale 
problemen of een verslavingsproblematiek, hulp bieden. 
De vroegere aanpak bestond erin eerst de problemen 
aan te pakken en pas dan sociale rechten toe te kennen. 
Housing First draait die logica om: men krijgt eerst een 
dak boven het hoofd en vervolgens worden de complexe 
problemen aangepakt. Dat die aanpak werkt, wordt 
door onderzoek geschraagd. De spreekster vindt het 
dan ook positief dat dat project vanuit de bevoegdheid 
Grootstedenbeleid wordt gesteund. Welke 38 steden 
werden er geselecteerd? Woonbeleid zit bij de gewesten 
en mevrouw Platteau stelt vast dat het federale niveau 
hier taken van de deelstaten opneemt. Coördinatie is 
inderdaad belangrijk, maar ze vraagt zich af op welk 
vlak de gewesten meer inspanningen zouden moeten 
doen. Bestaan er op dat niveau al initiatieven rond 
Housing First?

Tot slot vraagt de spreekster zich af wanneer de inter-
ministeriële conferentie (IMC) Maatschappelijke Integratie, 
Wonen en Grootstedenbeleid nog eens samenkomt en 
welke thema’s rond wonen er op de agenda zullen staan. 
Dit thema kwam ook al aan bod bij de bespreking van de 
beleidsnota van staatssecretaris voor Asiel en Migratie 
De Moor, aangezien heel wat erkende vluchtelingen 
die de opvang moeten verlaten ook moeite hebben om 
huisvesting te vinden. Kan dat thema op de agenda van 
de IMC worden gezet?

De heer Daniel Senesael (PS) wijst erop dat de grote 
steden in ons land vaak voor evenveel kansen als uit-
dagingen staan in heel wat sectoren (maatschappelijk, 
cultureel en economisch leven, volksgezondheid, mobiliteit 

où qu’elles aillent. C’est un aspect important de la sécurité 
dans les villes et c’est également capital pour l’émanci-
pation des femmes. Un groupe de travail composé de 
médiateurs examinera le rôle que les médiateurs peuvent 
jouer à cet égard. Lors de la récente modification de la loi 
SAC, les amendements visant à inclure les intimidations 
en rue en tant qu’infraction mixte – ce qui permettrait 
d’infliger une amende SAC – n’ont pas été adoptés. La 
principale raison évoquée est la difficulté de constater 
les faits. L’intervenante se demande sur base de quel 
mandat les médiateurs peuvent agir dans ce domaine. 
Il faut en tout état de cause poursuivre la lutte contre 
les intimidations sexuelles dans les espaces ouverts.

Notre pays est confronté à un important problème de 
sans-abrisme. Il y a une crise du logement. Beaucoup 
de personnes ne peuvent plus accéder au marché 
locatif privé et il n’y a pas suffisamment de logements 
sociaux par rapport au grand nombre de personnes 
inscrites sur les listes d’attente. L’intervenante croit 
fermement aux projets de Housing First – qui existent 
également à Louvain. Ces projets aident les sans-abri 
les plus vulnérables, qui vivent déjà depuis longtemps 
dans la rue et souffrent souvent de troubles mentaux ou 
de dépendance. Dans le passé, l’approche consistait 
à s’attaquer d’abord aux problèmes et à n’accorder les 
droits sociaux que par la suite. Housing First inverse 
cette logique: on trouve d’abord un logement pour ces 
personnes et on aborde ensuite les problèmes com-
plexes. L’efficacité de cette approche est confirmée par 
des études. L’intervenante se félicite donc du soutien 
apporté à ce projet par le département de la Politique 
des grandes villes. Quelles sont les 38 villes sélection-
nées? La politique du logement est une compétence 
régionale et Mme Platteau constate que le niveau fédéral 
reprend en l’espèce des missions qui relèvent des entités 
fédérées. La coordination est effectivement importante, 
mais l’intervenante se demande dans quel domaine les 
Régions devraient déployer davantage d’efforts. Existe-
t-il déjà des initiatives de Housing First à ce niveau?

L’intervenante demande enfin quand la Conférence 
interministérielle (CIM) Intégration sociale, Grandes Villes 
et Logement se réunira à nouveau et quels thèmes liés 
au logement seront à l’ordre du jour. Cette problématique 
a déjà été abordée lors de la discussion de la note de 
politique générale de la secrétaire d’État à l’Asile et la 
Migration De Moor, étant donné que de nombreux réfu-
giés reconnus qui doivent quitter les structures d’accueil 
ont également du mal à trouver un logement. Ce sujet 
pourrait-il être mis à l’ordre du jour de la CIM?

M. Daniel Senesael (PS) souligne que les grandes villes 
de notre pays rencontrent souvent autant d’opportunités 
que de défis dans de nombreux secteurs (vie sociale, 
culturelle, économique, santé publique, mobilité, etc.). 
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enzovoort). Aangezien die uitdagingen daar vaak sneller 
en duidelijker aan de oppervlakte komen dan elders, 
lenen die grote steden zich doorgaans uitstekend tot 
vernieuwende oplossingen.

Het federale grootstedenbeleid moet een centrale 
coördinerende rol spelen, maar de samenwerking tussen 
alle beleidsniveaus blijft even onontbeerlijk.

Welke prioriteiten zal België voorstaan in het raam 
van het Belgische voorzitterschap van de Raad van de 
Europese Unie, met name binnen het European Urban 
Knowledge Network (EUKN) en, ruimer, in het raam van 
dat grootstedenbeleid?

Van de 112 geselecteerde Europese steden zullen 
Antwerpen, La Louvière, Leuven en de steden van het 
Brussels Hoofdstedelijk Gewest gedurfde maatregelen 
treffen om hun inspanningen te versnellen en, als baan-
brekers, bij te dragen aan de weg van België naar een 
klimaatneutrale en duurzame toekomst. Welke conclusies 
zullen er na dat Europees programma op federaal niveau 
kunnen worden getrokken op basis van die ervaring?

Welke prioritaire beleidsmaatregelen zullen in 2024 wor-
den uitgevoerd in samenwerking met de minister belast 
met de Armoedebestrijding, teneinde dakloosheid te 
bestrijden, in het bijzonder binnen het Housing First-
project? De minister heeft aangegeven dat momenteel 
de aankoop van een veertigtal panden wordt overwogen. 
Wat zijn de budgetten en het voorgenomen tijdpad voor 
die aankopen? Welke vorm zullen ze aannemen en om 
hoeveel panden zal het gaan?

De armoedebestrijding en het daaraan gewijde 
Federaal Plan van minister Lalieux zijn fundamenteel. 
Hoe zal de minister in 2024 de in dat plan vervatte maat-
regelen met betrekking tot grootstedenbeleid uitvoeren?

De PS-fractie staat volkomen achter de ambities van 
de minister inzake bemiddeling in de betrekkingen tus-
sen de – politionele of gemeentelijke (GAS) – overheden 
en de burgers. De spreker is dan ook ingenomen met 
de in de beleidsnota voorgestelde aanpak en met de 
recente wetgevingsevoluties. Hij is ook tevreden over de 
voortgang van het proefproject dat de aanwerving van 
bemiddelaars heeft mogelijk gemaakt voor twee specifieke 
problematieken: de bemiddeling na drugsgebruik en de 
bemiddeling na conflicten tussen jongeren en de politie.

Zoals vorig jaar is een groot deel van de beleidsnota 
terecht gewijd aan veiligere steden en aan de uitdaging 

Dans la mesure où ces défis s’y manifestent souvent plus 
rapidement et plus clairement qu’ailleurs, ces grandes 
villes sont généralement un terreau propice pour des 
solutions innovantes.

Si la politique fédérale des grandes villes a un rôle 
central de coordination à jouer, la coopération entre tous 
les niveaux de pouvoir n’en reste pas moins indispensable.

Quelles seront les priorités défendues par la Belgique 
dans le cadre de la présidence belge du Conseil de 
l’Union européenne, notamment au sein du réseau euro-
péen d’expertise urbaine (EUKN) et plus largement dans 
le cadre de cette politique des grandes villes?

Parmi les 112 villes européennes sélectionnées, les 
villes d’Anvers, de La Louvière, de Louvain et de la 
Région de Bruxelles-Capitale vont prendre des mesures 
audacieuses pour accélérer leurs efforts et contribuer, 
en tant que pionnières, au cheminement de la Belgique 
vers un avenir durable et climatiquement neutre. À 
l’issue de ce programme européen, quelles conclusions 
pourront être tirées à l’échelon fédéral sur la base de 
cette expérience?

Quelles sont les politiques prioritaires qui seront mises 
en œuvre en 2024 en collaboration avec la ministre en 
charge de la Lutte contre la pauvreté afin de lutter contre 
le sans-abrisme notamment dans le cadre du projet 
“Housing First”? La ministre a indiqué qu’actuellement, 
l’acquisition d’une quarantaine de biens immobiliers 
était envisagée. Quels sont les budgets prévus et le 
calendrier de ces acquisitions? Quelle forme prendront 
ces acquisitions et combien de biens immobiliers seront 
concernés par ce projet?

La lutte contre la pauvreté et le Plan fédéral initié 
par la ministre Lalieux qui y est consacré, sont essen-
tiels. Comment la ministre compte-t-elle implémenter 
en 2024 les mesures de ce plan qui concernent la poli-
tique des grandes villes?

Le groupe PS partage pleinement les ambitions de 
la ministre en matière de médiation dans le cadre des 
relations entre les autorités – policières ou communales 
(SAC) – et les citoyens. L’intervenant salue par consé-
quent l’approche mise en avant dans la note de politique 
générale ainsi que les évolutions législatives récentes. 
Il se dit également satisfait de l’avancement du projet 
pilote ayant permis l’engagement de médiateurs pour 
deux problématiques spécifiques à savoir la médiation 
suite à l’utilisation de drogues et la médiation suite aux 
conflits impliquant les jeunes et la police.

Comme l’année dernière, une importante partie de 
la note de politique générale est consacrée, à raison, 
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met betrekking tot de strijd tegen stalking en seksuele 
intimidatie, met name op straat. Zowel vrouwen, mannen 
als lgbtqia+-personen moeten zich daar veilig voelen. 
De geciteerde cijfers zijn even schokkend als onaan-
vaardbaar: 91 % van de jonge vrouwen en 28 % van 
de jonge mannen in België zijn al slachtoffer geweest 
van seksuele intimidatie. Toch dient slechts 6 % van de 
Belgen ook echt een klacht in. Tegen die feiten moet men 
onverschrokken blijven optreden en slachtoffers moeten 
gemakkelijker een klacht kunnen indienen.

De minister heeft verwezen naar meerdere belangrijke 
initiatieven van verschillende steden en heeft aangegeven 
dat zij de bemiddelaars wil ondersteunen en hun tools wil 
aanreiken in de strijd tegen die specifieke problematiek. 
Een werkgroep van bemiddelaars zal trouwens actief 
nadenken over het beheersen van die problematiek en 
over de rol die de bemiddelaar kan spelen om belaging 
op straat te voorkomen. Welke middelen werden daartoe 
vrijgemaakt en wat is het voorgenomen tijdpad?

In het hoofdstuk “Grootstedelijke uitdagingen voor 
meisjes en vrouwen” van de beleidsnota heeft de mi-
nister aangekondigd dat een facultatieve subsidie van 
in totaal 250.000 euro zou worden toegekend aan de 
vijf grote steden. Aan welke prioriteiten zal die subsidie 
worden besteed?

De heer Senesael juicht ook de initiatieven en de 
aandacht in de beleidsnota toe voor vrouwen met een 
migratieachtergrond.

Tot slot wijst de spreker op het belang van de door 
de minister uitgeoefende bevoegdheid inzake ontwik-
kelingssamenwerking. Rekening houdend met de vele 
uitdagingen van de duurzame ontwikkelingsdoelstel-
lingen waarrond haar beleidsnota is opgebouwd, is de 
internationale solidariteit fundamenteel en maakt ze 
deel uit van de Belgische traditie. Hoe verhouden die 
bevoegdheden zich tot elkaar? Wordt er steun toegekend 
aan de steden die dergelijke ontwikkelingsprojecten 
uitrollen met andere steden in onze partnerlanden?

De heer Joris De Vriendt (VB) wijst erop dat steden 
historisch zijn ontstaan als veilige plaatsen om de inwo-
ners tegen een onveilige buitenwereld te beschermen. 
Hij stelt vast dat de situatie vandaag net omgekeerd 
is. De grootsteden zijn aantrekkingspolen geworden 
voor gelukzoekers, maar ook voor mensen met slechte 
bedoelingen. Er leven grote concentraties illegalen en 
mensen die in de zwarte of de misdaadeconomie worden 
ingezet en uitgebuit. Ontworteling en een gebrek aan 
maatschappelijke samenhang maken jammer genoeg 
deel uit van onze grootstedelijke context. Vandaag vormt 
het waarborgen van de veiligheid van de burgers het 

aux villes plus sûres et à l’enjeu de la lutte contre le 
harcèlement et les intimidations sexuelles notamment en 
rue. Tant les femmes que les hommes et les personnes 
LGBTQIA+ doivent s’y sentir en sécurité. Les chiffres 
cités sont aussi interpellants qu’inacceptables: 91 % 
des jeunes femmes et 28 % des jeunes hommes en 
Belgique ont déjà été victimes de harcèlement sexuel. 
Pourtant, seuls 6 % des Belges portent effectivement 
plainte. Il faut continuer d’agir résolument contre ces 
faits et de faciliter le dépôt de plainte par les victimes.

La ministre s’est référée à plusieurs initiatives impor-
tantes prises par différentes villes et a indiqué qu’elle 
souhaitait soutenir les médiateurs et les outiller pour 
faire face à cette problématique spécifique. Un groupe 
de travail de médiateurs réfléchira d’ailleurs activement 
à la gestion de cette problématique et au rôle que le 
médiateur peut jouer dans la prévention de l’intimidation 
de rue. Quel sont les moyens qui ont été débloqués à 
cette fin et quel est le calendrier?

Dans le chapitre de de la note de politique géné-
rale intitulé “Défis métropolitains pour les filles et les 
femmes”, la ministre a annoncé qu’en 2024, une sub-
vention facultative d’un montant total de 250.000 euros 
serait allouée aux cinq grandes villes. À quelles priorités 
cette subvention sera-t-elle consacrée?

M. Senesael tient également à saluer les initiatives 
prises et le focus mis dans la note de politique générale 
sur les femmes issues de l’immigration.

Enfin, l’intervenant souligne l’importance de la compé-
tence exercée par la ministre en matière de coopération 
au développement. Compte tenu des nombreux enjeux 
des objectifs du développement durable qui structurent 
sa note de politique générale, la solidarité internationale 
est essentielle et fait partie de la tradition de la Belgique. 
De quelle manière ces compétences sont-elles articu-
lées? Les villes qui mènent de tels projets de dévelop-
pement avec d’autres villes se situant dans nos pays 
partenaires bénéficient-elles d’un soutien?

M. Joris De Vriendt (VB) rappelle que les villes ont été 
historiquement créées en tant que lieux sûrs destinés 
à protéger leurs habitants contre un monde extérieur 
dangereux. Il constate qu’aujourd’hui, la situation s’est 
inversée. Les grandes villes sont devenues des pôles 
d’attraction pour les chercheurs de fortune, mais aussi 
pour les personnes malintentionnées. On y trouve de 
grandes concentrations de personnes en situation illégale 
et de personnes employées et exploitées dans l’économie 
souterraine ou criminelle. Le déracinement et le manque 
de cohésion sociale font malheureusement partie de 
notre contexte métropolitain. Le principal problème est 
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grootste probleem. De enorme stadsvlucht van de mid-
denklasse is daarvan het gevolg.

De spreker meent dat het grootstedenbeleid verwor-
den is tot een verzameling van bonte en goed klinkende 
ideeën, die echter weinig zoden aan de dijk zetten en die 
bovendien overlappen met andere bevoegdheden. De 
beleidsnota bevat volgens hem werkelijk geen enkele tool 
of geen enkel plan om de grootstedelijke problemen rond 
ontworteling, normverlies en onveiligheid aan te pakken.

De spreker is het eens met het standpunt dat de ste-
den veilige plekken moeten zijn, ook voor vrouwen en 
meisjes. De minister wil terecht optreden tegen seksuele 
intimidatie, maar gaat voorbij aan de oorzaak van de 
onveiligheidssituatie, namelijk de ongebreidelde instroom 
van mensen die in culturen werden gesocialiseerd waar 
meisje en vrouwen een achtergestelde rol spelen. Er 
wordt een eerste aanzet gegeven om technieken aan 
te leren om in te grijpen wanneer nodig. Weerbaarheid 
en zelfverdediging worden inderdaad – jammer genoeg 
– een thema in het beleid. De olifant in de kamer wordt 
echter niet genoemd.

De spreker vraagt zich af wat het nut is van facultatieve 
subsidies aan steden wanneer daders van groepsver-
krachtingen er soms met het schrijven van een opstelletje 
van afkomen. Twee daders in een verkrachtingszaak in 
Gent hoefden niet de cel in, hoewel de rechter de feiten 
bewezen achtte. Had de minister over dat soort zaken 
al overleg met haar nieuwe collega van Justitie?

De spreker is het dus volledig eens met het doel om 
seksuele agressie en straatintimidatie in onze grootste-
den tegen te gaan, maar stelt vast dat de minister niet 
gezegd krijgt dat dat probleem exponentieel groter is bij 
– vooral islamitische – immigranten. Dat zij facultatieve 
subsidies wil toekennen voor een beleid dat zich enkel 
richt op vrouwen met een migratieachtergrond, vindt 
hij de wereld op zijn kop. Aan de grootste uitdagingen 
in de steden wordt amper iets gedaan. De heer Joris 
De Vriendt denkt bijvoorbeeld aan de onveilige situatie 
van handelaars in Sint-Gillis als gevolg van de talrijke 
drugsverslaafden en andere criminelen, de voortdurende 
onveiligheidssituatie rond het station Brussel-Zuid en de 
vele explosies in Antwerpen. Dat de minister het voortouw 
wil nemen om tegen 2030 voor klimaatneutrale steden 
te zorgen, zal die mensen worst wezen.

aujourd’hui de garantir la sécurité des citoyens. L’exode 
urbain massif de la classe moyenne est la conséquence 
de cette situation.

L’intervenant estime que la politique des grandes villes 
est devenue une collection d’idées hétéroclites et de belles 
paroles qui ne font toutefois pas avancer les choses et 
qui empiètent en outre sur d’autres compétences. La 
note de politique générale ne comporte pas le moindre 
outil ou plan permettant de prendre à bras-le-corps les 
problèmes des grandes villes que sont le déracinement, 
la perte de normes et l’insécurité.

L’intervenant souscrit à l’idée que les villes doivent 
être des lieux sûrs, y compris pour les femmes et les 
filles. La ministre veut à juste titre agir contre les intimi-
dations sexuelles, mais elle ne pointe pas la cause de 
cette situation d’insécurité, à savoir l’afflux incontrôlé de 
personnes qui ont été socialisées dans des cultures où 
les filles et les femmes jouent un rôle de second plan. 
Une première initiative est prise en vue de l’apprentis-
sage de techniques permettant d’intervenir en cas de 
besoin. La résilience et l’autodéfense deviennent en 
effet – malheureusement – un thème de la politique. 
Mais on n’ose pas nommer le problème.

L’intervenant se demande quel est l’intérêt d’accorder 
des subventions facultatives aux villes quand on sait 
que les auteurs de viols collectifs s’en tirent parfois à 
bon compte avec une simple dissertation. À Gand, deux 
auteurs de viol n’ont pas dû aller en prison alors que le 
juge avait estimé que les faits étaient établis. La ministre 
s’est-elle déjà concertée avec son nouveau collègue de 
la Justice sur ce type de dossiers?

L’intervenant souscrit entièrement à la volonté de 
lutter contre les agressions sexuelles et les intimidations 
de rue dans nos grandes villes, mais il constate que la 
ministre ne parvient pas à admettre que ce problème est 
exponentiellement plus important chez les migrants – en 
particulier ceux de confession musulmane. La ministre 
prévoit des subventions facultatives pour une politique 
qui ne s’adresse qu’aux femmes issues de l’immigration: 
c’est vraiment le monde à l’envers. Par ailleurs, les prin-
cipaux défis auxquels les villes sont confrontées sont à 
peine abordés. M. Joris De Vriendt songe notamment 
à la situation d’insécurité dans laquelle se trouvent les 
commerçants de Saint-Gilles en raison de la présence de 
nombreux toxicomanes et d’autres criminels, à l’insécurité 
permanente qui règne autour de la gare de Bruxelles-
Midi et aux nombreuses explosions qui ont eu lieu à 
Anvers. Les personnes qui vivent dans ces quartiers 
n’ont que faire de la volonté de la ministre de jouer un 
rôle de premier plan dans le processus visant à rendre 
les villes neutres sur le plan climatique d’ici 2030.



3647/029DOC 5514

C H A M B R E   6 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2023 2024 K A M E R • 6 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

In de beleidsnota wordt GAS-bemiddeling als tool voor 
gedragsverandering voorgesteld. GAS-boetes kunnen 
hun nut hebben voor kleinere overtredingen, zoals zwerf-
vuil en geluidsoverlast, die tot ergernis leiden. Volgens 
hem mogen minder triviale overtredingen echter niet 
met een GAS-boete worden afgehandeld, zo niet wordt 
ten onrechte het signaal gegeven dat die overtredingen 
niet meer ernstig worden genomen. Bovendien wordt 
op die manier een parallel boetesysteem in het leven 
geroepen, naast justitie. Anderzijds heeft het geen 
enkele zin een uitgebreid GAS-systeem in het leven 
te roepen voor kleinere overtredingen wanneer er niet 
hard wordt opgetreden tegen de grote criminaliteit en 
de onaanvaardbare overlast in onze steden. Dat ziet de 
spreker als dweilen met de kraan open.

De beleidsnota getuigt volgens hem van een ver-
schrikkelijke politiek correcte wereldvreemdheid, die 
zijn fractie absoluut niet kan steunen.

De heer Philippe Pivin (MR) heeft tijdens deze regeer-
periode de opeenvolgende ministers kunnen interpelleren 
over het grootstedenbeleid, al moet worden toegegeven 
dat weinig bevoegdheden in die materie nog onder de 
federale voogdij vallen en dat dat beleid feitelijk dus 
beperkt is tot enkele acties.

De spreker hecht veel belang aan bemiddeling en 
aan de rechtspositie van de slachtoffers in dat verband. 
De bemiddeling is een essentieel instrument om de 
stedelijke en bij uitbreiding maatschappelijke cohesie 
te verbeteren.

Overlast is meestal een stedelijk verschijnsel, maar 
dat neemt niet weg dat veel steden en gemeenten als-
maar vaker gebruikmaken van bemiddeling, dat gelet 
op de dagelijkse werkelijkheid een absolute noodzaak is 
geworden. De overlastproblematiek doet zich dagelijks 
voor en maakt veel slachtoffers, die vaak aan hun lot 
worden overgelaten.

De spreker herinnert eraan dat de Kamer van volks-
vertegenwoordigers in 2022 een wetsontwerp heeft 
aangenomen teneinde te waarborgen dat de slachtof-
fers van geweld vooraf instemmen met bemiddeling, 
verzoening of verwijzing naar een kamer voor minne-
lijke schikking, wat een heel goede zaak is. Hij is dan 
ook verrast dat de minister in de beleidsnota stelt dat 
het recent aangenomen wetsontwerp tot wijziging van 
de wet van 24 juni 2013 betreffende de gemeentelijke 
administratieve sancties (DOC 55 3490) de verzoening 
tussen de partijen makkelijker maakt dankzij een ver-
sterkte bemiddeling. Nochtans bepaalt dat wetsontwerp 
dat de bemiddeling voortaan zal kunnen plaatsvinden 
zonder instemming van het slachtoffer.

La note de politique générale prévoit par ailleurs la 
médiation SAC en tant qu’outil de changement des 
comportements. Les amendes SAC peuvent s’avérer 
utiles pour les infractions mineures comme les déchets 
sauvages et les nuisances sonores, qui causent des 
désagréments. L’intervenant estime toutefois que les 
infractions moins banales ne devraient pas faire l’objet 
d’une amende SAC, car cela envoie à tort le message 
qu’elles ne sont plus prises au sérieux. Cela crée en outre 
un système d’amendes parallèle au système judiciaire. 
D’autre part, il serait absurde de mettre en place un 
système SAC étendu pour les infractions mineures si 
l’on n’appréhende pas sévèrement la grande criminalité 
et les nuisances inacceptables dans nos villes. C’est un 
emplâtre sur une jambe de bois.

La note de politique générale est en déphasage total 
avec la réalité et témoigne de la volonté de s’inscrire 
dans le politiquement correct, une approche que le 
groupe de l’intervenant ne peut soutenir en aucun cas.

M. Philippe Pivin (MR) a eu l’occasion, au cours de la 
présente législature, d’interroger les ministres successifs 
sur la politique des grandes villes, même s’il faut recon-
naître que peu de compétences en la matière relèvent 
encore de la tutelle fédérale et que cette politique ne 
recouvre donc, dans les faits, que des actions limitées.

L’intervenant s’intéresse particulièrement à la médiation 
ainsi qu’au statut qui est donné aux victimes dans ce 
cadre. La médiation est un outil essentiel pour renforcer 
la cohésion urbaine, mais aussi de manière plus large, 
la cohésion sociale.

Si les incivilités constituent le plus souvent un phé-
nomène citadin, il n’empêche que de très nombreuses 
villes et communes recourent de plus en plus à cet outil 
bien nécessaire au vu des réalités de terrain. Cette pro-
blématique des incivilités est une nuisance quotidienne 
qui fait de nombreuses victimes, trop souvent délaissées.

L’intervenant rappelle que la Chambre des représen-
tants a adopté en 2022 un projet de loi visant à garantir 
le consentement des victimes de violence préalablement 
à une médiation, une conciliation ou un renvoi devant 
une chambre de règlement amiable, ce qui est une très 
bonne chose. Il se dit dès lors surpris de lire, dans la note 
de politique générale, que la ministre considère que le 
projet de loi modifiant la loi du 24 juin 2013 relative aux 
sanctions administratives communales (DOC 55 3490) 
adopté récemment, permet de faciliter la réconciliation 
des parties grâce à une médiation renforcée. Pourtant, 
ce projet prévoit que la médiation pourra dorénavant 
avoir lieu sans le consentement de la victime.
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De heer Pivin zegt dat hij zich daar tijdens de bespre-
king van het voormelde wetsontwerp in de commissie 
voor Binnenlandse Zaken tegen heeft verzet. Volgens 
de betekenis in Larousse is bemiddeling een verzoening, 
een interventie met het oog op een vergelijk, alsook het 
optreden als tussenpersoon. Hij geeft dan ook toe een 
probleem te hebben met die ruimere interpretatie van 
bemiddeling, waarbij de instemming van het slachtof-
fer niet vereist is. Hij is bijgevolg van oordeel dat die 
wijziging van de GAS-wet geen vooruitgang betekent 
en de bemiddeling, die nochtans heel belangrijk is, niet 
valoriseert. Wat verwacht de minister van die wetswij-
ziging inzake bemiddeling, wetende bovendien dat de 
minister van Binnenlandse Zaken heel wat van de door 
de actoren in het veld geopperde verbeterpunten naast 
zich heeft neergelegd?

De spreker begrijpt dat het wetsontwerp het resultaat 
is van een compromis, maar is van oordeel dat de func-
tie van bemiddelaar meer gewicht had kunnen krijgen, 
bijvoorbeeld door de rol ervan uit te breiden in het raam 
van de alternatieve maatregelen voor een geldboete.

Kan de minister voor het overige verduidelijken welke 
nieuwe instrumenten zij de bemiddelaars in 2024 wil 
toebedelen om hun opdrachten doeltreffender te maken?

Begin dit jaar had de minister bevestigd dat in een mil-
joen euro extra zou worden voorzien voor de aanwerving 
van bemiddelaars in de loop van 2023, met name voor 
Hasselt, Brugge en Anderlecht. De aanwerving van die 
bemiddelaars lag al vast in 2021. Hoeveel bijkomende 
bemiddelaars zijn er sinds begin 2023 aangeworven? 
Wat is er gepland voor 2024? Aangezien de wet tot 
wijziging van de GAS-wet het federale niveau uitdruk-
kelijk machtigt om de loonkosten van de bemiddelaar te 
subsidiëren, rijst de vraag welke gemeenten versterking 
zullen kunnen krijgen.

Welke thematische opleidingen zullen de bemid-
delaars kunnen volgen? Hebben de bemiddelaars de 
vorige opleidingen zelf kunnen evalueren?

De heer Pivin kaart tot slot de bescherming van het 
milieu aan, als centraal onderdeel van de GAS-sancties. 
Staan er, rekening houdend met de evoluties op gerech-
telijk niveau ter zake, partnerschappen gepland met de 
gespecialiseerde magistraten milieumisdrijven?

De milieureglementering wordt op alle niveaus (re-
gionaal, federaal, Europees) constant uitgebouwd. 
De GAS zijn echter een heel concreet instrument om de 
burgers te sensibiliseren en de daders van onbetamelijk 
milieugedrag (sluikstorten, geluidsoverlast of aantasting 
van fauna en flora in de natuurlijke openbare ruimten) te 

M. Pivin dit avoir combattu cette piste lors des débats 
sur le projet de loi précité en commission de l’Intérieur. 
Selon le Larousse, une médiation est “une conciliation, 
une intervention destinée à un accord. (…) Le fait de 
servir d’intermédiaire”. Il avoue dès lors avoir un problème 
avec cette interprétation plus large de la “médiation” qui 
n’est pas subordonnée au consentement de la victime. Il 
considère donc que cette modification de la loi SAC n’est 
pas une avancée et ne valorise pas le travail de médiation 
qui est pourtant un travail extrêmement important. La 
ministre peut-elle préciser ses attentes à l’égard de cette 
modification législative en ce qui concerne la médiation, 
sachant par ailleurs que la ministre de l’Intérieur a laissé 
de côté de nombreuses possibilités d’améliorations qui 
étaient recommandées par les acteurs de terrain?

L’intervenant comprend que le texte du projet de loi 
est le résultat d’un compromis mais il juge que l’on aurait 
pu donner plus de place à la fonction de médiateur, en 
élargissant par exemple son rôle dans le cadre des 
mesures alternatives à l’amende.

Pour le reste, la ministre peut-elle préciser les nou-
veaux outils qu’elle souhaite octroyer aux médiateurs 
en 2024 pour renforcer l’efficacité de leurs missions?

Au début de l’année, la ministre avait confirmé qu’un 
million d’euros supplémentaire serait prévu pour l’enga-
gement de médiateurs durant l’année 2023 notamment 
pour Hasselt, Bruges et Anderlecht. L’engagement de 
ces médiateurs était déjà prévu en 2021. Combien de 
médiateurs supplémentaires ont été engagés depuis ce 
début d’année 2023? Qu’est-ce qui est prévu pour 2024? 
Dans la mesure où la loi modificatrice de la loi SAC 
autorise explicitement le niveau fédéral à subventionner 
le coût salarial du médiateur, quelles sont les localités 
qui pourront obtenir un renfort?

Quelles seront les formations thématiques qui seront 
proposées aux médiateurs? Les précédentes formations 
ont-elles pu être évaluées par les médiateurs eux-mêmes?

M. Pivin aborde enfin la question de la protection 
de l’environnement qui est centrale dans le cadre des 
SAC. Compte tenu des évolutions au niveau judiciaire 
en la matière, des partenariats sont-ils prévus avec les 
magistrats spécialisés dans le traitement des infractions 
environnementales?

Les réglementations environnementales ne cessent 
de se développer à tous les niveaux (régional, fédéral, 
européen). Or, les SAC constituent un instrument très 
concret pour conscientiser les citoyens et sanctionner les 
auteurs d’incivilités environnementales (dépôt sauvage, 
pollution sonore ou le non-respect de la faune et la flore 
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bestraffen. Wordt daarover tussen de lokale, regionale 
en gewestelijke niveaus van gedachten gewisseld?

De heer Franky Demon (cd&v) dankt de minister voor 
de toelichting bij de beleidsnota, waarin grotendeels wordt 
ingegaan op lopende projecten en initiatieven. Hij zal 
zich daarom toespitsen op de GAS-bemiddeling en op 
de grootstedelijke uitdagingen voor meisjes en vrouwen.

In de beleidsnota wordt ingegaan op de proefprojecten 
rond GAS-bemiddeling na drugsgebruik en in geval van 
conflicten tussen jongeren en de politie. De spreker vindt 
het positief dat gebruikgemaakt wordt van bemiddeling 
om te vermijden dat conflicten blijven aanslepen, maar 
anderzijds zou het nog beter zijn als die conflicten zich 
überhaupt niet voordeden. Hij wijst erop dat de minister 
van Binnenlandse Zaken daarom inzet op preventie, 
onder meer via de campagne “wederzijds respect”, 
met een specifieke focus op de relatie tussen jongeren 
en de politie.

Er zijn daarnaast nog andere samenlevingsproblema-
tieken in het hele land, niet in het minst in de grootste-
den. Hij denkt bijvoorbeeld aan de veiligheid in en rond 
de stations. cd&v ziet veiligheid als een ketengericht 
vraagstuk dat vanuit verschillende invalshoeken moet 
worden aangepakt. Hij ziet mogelijke synergieën tus-
sen Binnenlandse Zaken, Grootstedenbeleid, Justitie, 
Volksgezondheid en Integratie. Hij vraagt zich af hoe de 
minister haar rol in het bredere veiligheidsvraagstuk ziet. 
Hoe zal ze de vooropgestelde samenwerking tussen de 
verschillende bestuursniveaus bevorderen? Worden er 
op dat vlak nog initiatieven gepland?

De volgende vragen van de heer Demon gaan over 
de grootstedelijke uitdagingen voor meisjes en vrouwen. 
Het opzetten van projecten, waarvoor een facultatieve 
subsidie van 250.000 euro wordt uitgetrokken, is één 
zaak, maar belangrijker is wat er met de resultaten van 
dergelijke projecten gebeurt. Het lijkt hem cruciaal dat 
die resultaten achteraf breed gedeeld worden met alle 
geïnteresseerde steden en gemeenten. Is dat zo gepland? 
Hoe zou dat concreet in zijn werk gaan?

De heer Tim Vandenput (Open Vld) dankt de minister 
voor haar toelichting. Hij heeft slechts één – belang-
rijke – vraag, over het Housing First-principe. Het is 
een goed idee dat daarvoor geld wordt uitgetrokken in 
het relanceplan. Er worden woningen aangekocht door 
de federale overheid, die vervolgens ter beschikking 
worden gesteld van een aantal OCMW’s. Gaat het hier 
om verwaarloosde huizen, gaat het om huizen die te 
koop worden aangeboden op de markt? Geldt er een 

des espaces publics naturels). Des échanges ont-ils lieu 
entre les niveaux local, régional et fédéral à ce sujet?

M. Franky Demon (cd&v) remercie la ministre pour 
sa présentation de la note de politique générale, durant 
laquelle les projets et initiatives en cours ont été large-
ment exposés. Il compte donc axer son intervention sur 
la médiation SAC et sur les “défis métropolitains pour 
les filles et les femmes”.

La note de politique générale traite des projets pilotes 
de médiation SAC suite à l’utilisation de drogues et suite 
aux conflits impliquant les jeunes et la police. L’intervenant 
considère comme positif que la médiation soit utilisée 
pour éviter que les conflits s’éternisent, mais d’un autre 
côté, l’idéal serait que ces conflits n’apparaissent pas. 
Il souligne que la ministre de l’Intérieur mise dès lors 
sur la prévention en mettant l’accent sur les relations 
entre les jeunes et la police, notamment au travers de 
la campagne “Respect mutuel”.

D’autres problèmes de société se posent partout 
dans le pays, a fortiori dans les grandes villes. Il songe 
par exemple à la sécurité dans les gares et aux abords 
de celles-ci. Le cd&v considère que la sécurité met en 
jeu une série d’aspects liés entre eux et qu’elle doit être 
abordée sous différents angles. Selon lui, il existe des 
possibilités de synergie entre l’Intérieur, la Politique des 
grandes villes, la Justice, la Santé publique et l’Intégra-
tion. Il s’interroge sur la manière dont la ministre conçoit 
son rôle dans le contexte plus large qui est celui de la 
sécurité. Comment compte-t-elle favoriser la coopération 
prévue entre les différents niveaux de pouvoir? Des 
initiatives seront-elles prises en la matière?

Les questions suivantes de M. Demon concernent 
les “défis métropolitains pour les filles et les femmes”. 
Des projets seront certes mis en place et une subven-
tion facultative de 250.000 euros sera allouée, mais 
l’essentiel est de savoir ce qu’il adviendra des résultats 
de ces projets. Il lui semble essentiel que ces résultats, 
lorsqu’ils seront connus, soient largement diffusés à 
l’ensemble des villes et communes intéressées. Est-il 
prévu de procéder ainsi? Concrètement, comment cela 
se déroulera-t-il?

M. Tim Vandenput (Open Vld) remercie la ministre pour 
sa présentation. La seule question qu’il souhaite poser 
est importante et concerne le principe Housing First. Il 
est judicieux de prévoir des fonds à cet effet dans le plan 
de relance. L’État fédéral fera l’acquisition de logements 
qui seront ensuite mis à la disposition de plusieurs 
CPAS. S’agira-t-il de maisons délabrées, de maisons 
mises en vente sur le marché? Un montant maximum 
sera-t-il applicable? Dans toute la Belgique, mais surtout 
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maximumbedrag? In heel België, maar vooral in de 
grootsteden, is er een grote krapte op de woonmarkt. De 
spreker vraagt zich dan ook af hoe die aankopen zullen 
worden geconcretiseerd. De OCMW’s moeten die wonin-
gen vervolgens beheren. Volgens de heer Vandenput is 
dat geen opdracht van de OCMW’s. Het OCMW brengt 
personen met problemen wel even in doorgangswonin-
gen onder, maar OCMW’s – zeker in kleine gemeenten 
– hebben andere taken dan woningen beheren. Dat is 
volgens hem een opdracht van de Vlaamse en Waalse 
huisvestingsmaatschappijen. In Vlaanderen vindt er als 
gevolg van de regiovorming een herverkaveling van de 
huisvestingsmaatschappijen plaats. De spreker vraagt 
zich af of er werd overwogen die woningen bij de sociale 
huisvestingsmaatschappijen onder te brengen, waarvan 
woningbeheer de corebusiness is. Vonden daarover al 
gesprekken plaats? Kunnen de OCMW’s dat woningbe-
heer gemakkelijk naar de huisvestingsmaatschappijen 
doorschuiven? Dat is volgens hem noodzakelijk om het 
systeem te laten functioneren.

Mevrouw Karin Jiroflée (Vooruit) dankt op haar beurt 
de minister voor de toelichting. Het is bekend dat de 
grootsteden voor grote uitdagingen staan. De maatschap-
pelijke problemen, zoals woningnood, fileproblematiek, 
luchtvervuiling, samenleven, klimaat en toegang tot be-
taalbare gezondheidszorg, zijn daar het eerst voelbaar. 
Ze ziet steden echter bovenal als de motor van sociale 
vooruitgang. Voor de socialisten gaat het om echte 
emancipatiemachines en dat hoort ook zo. In die zin 
is een actief federaal grootstedenbeleid erg belangrijk. 
Vlaanderen verstedelijkt meer dan ooit en er is dus heel 
wat werk aan de winkel. Ze vindt het dan ook positief 
dat de minister daar samen met de regio’s een sterk en 
positief verhaal van maakt.

Een goede samenwerking tussen alle bestuursniveaus 
– lokaal, gewestelijk, federaal en Europees – is uiteraard 
belangrijk. Op welke manier wil de minister wegen op 
de agenda tijdens het Belgische EU-voorzitterschap? 
De spreekster kreeg graag toelichting bij de rol van de 
minister inzake die samenwerking.

Vooruit onderschrijft de fundamentele doelstellin-
gen met betrekking tot bemiddeling en bescherming 
van de meest kwetsbare inwoners in de grootsteden. 
GAS-bemiddeling vormt in dat verband een waardevol 
instrument om het samenleven te bevorderen. De werking 
van de bemiddelaars werd verduidelijkt en versterkt in 
de recent goedgekeurde GAS-wet. Nu komt het erop 
aan de impact van de aanpassingen op het terrein op te 
volgen. Werden er al concrete stappen ondernomen met 

dans les grandes villes, le marché du logement connaît 
des tensions importantes. L’intervenant se demande 
donc comment ces achats auront lieu concrètement. 
Les CPAS seront ensuite chargés de la gestion de ces 
logements. Selon M. Vandenput, cet aspect ne relève 
pas de la mission des CPAS. Le CPAS procurera un 
logement transitoire aux personnes qui rencontrent des 
difficultés, mais les CPAS, en particulier dans les petites 
communes, doivent assumer beaucoup de tâches autres 
que la gestion de logements. Selon lui, celle-ci devrait 
revenir aux sociétés de logement social qui existent en 
Flandre et en Wallonie. En Flandre, la réorganisation en 
régions donne lieu pour l’instant à un remaniement des 
sociétés de logement social. L’intervenant se demande 
s’il a été envisagé de leur confier ces biens, sachant 
que la gestion des logements est leur activité principale. 
Des discussions ont-elles déjà eu lieu à ce sujet? Les 
CPAS pourront-ils facilement transférer la gestion des 
logements concernés aux sociétés de logement social? 
Ce transfert sera selon lui nécessaire pour que le sys-
tème fonctionne convenablement.

Mme Karin Jiroflée (Vooruit) remercie à son tour la 
ministre pour ses explications. Il est notoire que les 
grandes villes sont confrontées à des défis majeurs. 
C’est dans les grandes villes que les problèmes de 
société se posent avec le plus d’acuité, par exemple la 
pénurie de logements, les embouteillages, la pollution 
de l’air, le vivre-ensemble, le climat et l’accès à des 
soins de santé abordables. Mais elle considère surtout 
les villes comme le moteur du progrès social. Pour les 
socialistes, ce sont de véritables machines à émanciper, 
et il doit d’ailleurs en être ainsi. En ce sens, la politique 
fédérale des grandes villes se doit d’être dynamique. 
La Flandre s’urbanise plus que jamais et il y a donc du 
pain sur la planche. L’intervenante se réjouit donc que 
la ministre adopte, en collaboration avec les Régions, 
une position forte à cet égard.

Une bonne coopération entre tous les niveaux de 
pouvoir – local, régional, fédéral et européen – est 
évidemment importante. De quelle manière la ministre 
entend-elle influer sur la présidence belge de l’UE? 
L’intervenante souhaite obtenir des éclaircissements sur 
le rôle de la ministre dans le cadre de la coopération 
évoquée.

Vooruit souscrit aux objectifs fondamentaux en matière 
de médiation et de protection des habitants les plus 
vulnérables dans les grandes villes. Dans ce contexte, 
la médiation SAC est un outil précieux pour favoriser 
le vivre-ensemble. Le rôle des médiateurs a été clari-
fié et renforcé dans la loi SAC récemment adoptée. Il 
s’agit maintenant d’examiner l’incidence des modifica-
tions sur le terrain. Des mesures concrètes ont-elles 
déjà été prises en vue de l’évaluation de la loi? Les 
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het oog op de evaluatie van de wet? Worden de bemid-
delaars verder ondersteund om de nieuwe fenomenen 
waarmee ze worden geconfronteerd, aan te pakken?

De rechten van vrouwen en meisjes staan wereld-
wijd steeds meer onder druk. Al te vaak nog worden 
ze ongelijk behandeld en geconfronteerd met geweld 
en intimidatie. Zich veilig voelen is een absoluut recht. 
Daarom is het erg belangrijk dat de minister strijdt voor 
de veiligheid van vrouwen en meisjes in de steden. 
Vooruit waardeert de down-to-earthbenadering van de 
minister, waarmee men op korte termijn tot de kern van 
de zaak kan doordringen.

Een van de doelen van het Housing First-project be-
staat erin jongeren die het moeilijk hebben opnieuw hoop 
op een toekomst te geven. Een dak boven het hoofd is 
een eerste stap om het leven opnieuw in eigen handen te 
nemen. Daarom is de strijd tegen dakloosheid essentieel. 
Dankzij het Housing First-project kan worden gezorgd 
voor een stabiele woonplek voor thuislozen, zonder dat 
daaraan allerlei voorwaarden of eisen worden verbonden. 
Op die manier kunnen ze op hun eigen ritme werken aan 
het opbouwen van hun leven en toekomst. Die methode 
werkt. Het succespercentage in België ligt erg hoog, 
want 90 % blijft na twee jaar gehuisvest. De spreekster 
vindt het positief dat niet enkel de grootsteden, maar ook 
de kleinere centrumsteden in aanmerking komen voor 
dat project. Ook daar hebben jongeren nood aan een 
veilige plek en begeleiding. Vooruit zwaait de minister 
dan ook niets dan lof toe voor het Housing First-project.

Mevrouw Caroline Taquin (MR) acht het positief dat 
de bemiddelaars zich bezighouden met het oneigenlijk 
gebruik van distikstofmonoxide of lachgas. Werden in 
dat verband cijfergegevens verzameld?

Het verbaast haar bovendien een beetje dat de mi-
nister geen melding maakt van het ontwerp over een 
verkoopverbod voor distikstofmonoxide, dat nochtans 
momenteel wordt besproken en dat trouwens over-
eenstemt met een door de MR-fractie ingediend wets-
voorstel. Het betreft een belangrijk preventievraagstuk 
(qua volksgezondheid en openbare veiligheid), nu het 
verschijnsel alsmaar uitdijt: vorig jaar vroeg het Europees 
Waarnemingscentrum voor drugs en drugsverslaving 
de lidstaten trouwens ter zake initiatieven te nemen, 
wat Nederland heeft gedaan (sinds 1 januari 2023 is de 
verkoop van het product daar verboden).

Heeft de minister daarover contacten met de minis-
ter van Binnenlandse Zaken? Mevrouw Taquin vindt 
dat niet langer te dralen valt en dat de regering een 
tekst moet indienen in lijn met het wetsvoorstel van de 

médiateurs bénéficieront-ils d’un soutien supplémentaire 
pour faire face aux nouveaux phénomènes auxquels ils 
sont confrontés?

Les droits des femmes et des jeunes filles sont de 
plus en plus mis sous pression dans le monde entier. 
Trop souvent encore, elles sont victimes d’inégalités et 
confrontées à la violence et au harcèlement. Se sentir 
en sécurité est un droit absolu. Il importe donc particuliè-
rement que la ministre mène un combat en faveur de la 
sécurité des femmes et des jeunes filles dans les villes. 
Vooruit apprécie l’approche de la ministre, qui se veut 
centrée sur les problèmes concrets et permet d’entrer 
rapidement dans le vif du sujet.

L’un des objectifs du projet “Housing First” est de 
redonner aux jeunes en difficulté l’espoir d’un avenir. 
Avoir un toit au-dessus de sa tête est une première étape 
pour pouvoir reprendre sa vie en main. C’est pourquoi 
la lutte contre le sans-abrisme est essentielle. Grâce 
au projet “Housing First”, les personnes sans domicile 
peuvent bénéficier d’un lieu de vie stable sans devoir 
satisfaire à toutes sortes de conditions ou d’exigences. 
Elles peuvent ainsi construire leur vie et leur avenir à 
leur propre rythme. Cette méthode a fait ses preuves. Le 
taux de réussite en Belgique est très élevé, puisque 90 % 
des intéressés continuent à occuper un logement après 
deux ans. L’intervenante se réjouit que non seulement 
les grandes villes, mais aussi les petits centres urbains 
puissent participer à ce projet. Les jeunes y ont aussi 
besoin d’un lieu sûr et d’un accompagnement. Vooruit 
ne tarit donc pas d’éloges envers le projet “Housing 
First” de la ministre.

Mme Caroline Taquin (MR) juge positif que les média-
teurs se soient penchés sur la question de la consom-
mation détournée du protoxyde d’azote. Est-ce que des 
données chiffrées ont été rassemblées à cette occasion?

Elle se dit par ailleurs quelque peu étonnée que la 
ministre ne mentionne pas le projet d’interdiction de 
vente du protoxyde d’azote qui est pourtant en cours 
de discussion et qui correspond d’ailleurs à une propo-
sition de loi déposée par le groupe MR. Il s’agit d’une 
question de prévention importante (de santé publique et 
de sécurité publique) alors que le phénomène ne cesse 
d’augmenter: l’année dernière, l’Observatoire européen 
des drogues demandait d’ailleurs aux États membres de 
prendre des décisions en la matière, ce que les Pays-
Bas ont fait (avec l’interdiction de la vente du produit 
depuis le 1er janvier 2023).

La ministre est-elle en contact avec la ministre de 
l’Intérieur à ce sujet? Mme Taquin est d’avis qu’il ne 
faut plus attendre et que le gouvernement doit déposer 
un texte qui va dans le sens de la proposition de loi du 
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MR-fractie om de verkoop in de handel en via internet 
te verbieden (behoudens voor de medische sector en 
de agrovoedingssector).

Welke aanbevelingen vloeien voort uit het proefpro-
ject? Neigen die naar een verkoopverbod, gelet op de 
gevaarlijkheid van dat product? Wordt daarover wel 
informatie meegedeeld aan de bemiddelaars?

B. Antwoorden van de minister

De minister dankt de sprekers voor de – op het VB 
na – positieve evaluatie van de beleidsnota. Ze is het 
eens met mevrouw Goethals dat het zwaartepunt van 
de grootstedelijke bevoegdheid bij de deelstaten ligt. 
De uitdagingen zijn echter gigantisch. Bij het aanpak-
ken daarvan is een rol weggelegd voor alle overheden, 
ook voor de federale overheid. De minister hoedt zich 
ervoor op het terrein van andere overheden te komen. 
Haar rol bestaat dus vooral in coördinatie en overleg, 
zowel binnen de federale overheid met de bevoegde 
ministers die het instrumentarium in handen hebben om 
te kunnen optreden, maar ook met de deelstaatministers 
in verschillende interministeriële conferenties. Overleg 
en het uitwisselen van good practices in dit complexe 
land kunnen nooit kwaad en dat er extra middelen 
worden uitgetrokken voor domeinen waar de deelstaten 
onmiskenbaar tekortschieten – zoals de strijd tegen 
dakloosheid – kan alleen maar helpen. De minister 
beseft dat het federale grootstedenbeleid de volledige 
problematiek inzake dakloosheid niet zal oplossen. Dat 
beleid kan wel inspiratie bieden aan de deelgebieden om 
meer en proactiever de eigen bevoegdheden in te vullen. 
Als dat gebeurt, is de minister de eerste bondgenoot om 
dat niet langer op het federale niveau te doen. Housing 
First is inderdaad een heel belangrijk instrumentarium, 
dat de problematiek van dakloosheid niet alleen op de 
agenda kan zetten, maar ook kan oplossen. In Europa 
is er één land dat het voortouw neemt in de strijd tegen 
dakloosheid, namelijk Finland. Daar wordt gewerkt vanuit 
het nationale niveau, met een publieke stichting en met 
private middelen, om een patrimonium te genereren 
waarin de doelgroep kan worden opgevangen.

De minister is het met de heer Vandenput eens dat de 
manier waarop een en ander vandaag – node – wordt 
georganiseerd, vrij complex is. Het initiële idee was 
eigenlijk om een subsidie te geven aan de steden en 
gemeenten opdat zij infrastructuur zouden aankopen 
en naar eigen goeddunken beheren, zij het via een 
sociale huisvestingsmaatschappij of via de stedelijke 

groupe MR afin d’interdire la vente dans les commerces 
et sur internet (sauf pour le secteur médical et le secteur 
agroalimentaire).

Quelles sont les recommandations qui résultent du 
projet pilote? Vont-elles dans le sens d’une interdiction 
de la vente vu la dangerosité de ce produit? Des infor-
mations sont-elles bien communiquées aux médiateurs 
à ce sujet?

B. Réponses de la ministre

La ministre remercie les intervenants pour les appré-
ciations positives qu’ils ont exprimées – à l’exception 
du VB – concernant la note de politique générale. Elle 
partage l’avis de Mme Goethals selon lequel l’essentiel 
des compétences en matière de grandes villes revient 
aux entités fédérées. Cependant, les défis sont énormes. 
Tous les niveaux de pouvoir, y compris le pouvoir fédéral, 
ont un rôle à jouer pour parvenir à relever ceux-ci. La 
ministre se garde d’empiéter sur les compétences des 
autres entités. Son rôle réside donc principalement dans 
la coordination et la concertation, au niveau fédéral avec 
les ministres compétents disposant de moyens d’action, 
mais aussi avec les ministres des entités fédérées à 
l’occasion de diverses conférences interministérielles. 
La concertation et l’échange de bonnes pratiques dans 
ce pays complexe ne peuvent que produire des résultats 
positifs, et l’allocation de moyens supplémentaires à 
des matières dans lesquelles les entités fédérées sont 
indéniablement défaillantes – comme la lutte contre le 
sans-abrisme – ne peut que contribuer à résoudre les 
difficultés. La ministre est consciente que la politique 
fédérale des grandes villes ne fera pas disparaître 
l’ensemble des problèmes liés au sans-abrisme. Cette 
politique peut toutefois inciter les entités fédérées à 
être de plus en plus proactives dans l’exercice de leurs 
propres compétences. Si ce résultat est atteint, la ministre 
sera la première à cesser de prendre des initiatives 
au niveau fédéral. “Housing First” est en effet un outil 
très important qui permet non seulement de mettre la 
problématique du sans-abrisme à l’ordre du jour, mais 
aussi d’apporter des solutions. En Europe, un seul pays 
a pris les devants en matière de lutte contre le sans-
abrisme, à savoir la Finlande. Des mesures y sont prises 
au niveau national, au travers d’une fondation publique 
et de fonds privés qui permettent l’acquisition de biens 
destinés à accueillir le groupe-cible.

La ministre rejoint le point de vue de M. Vandenput 
selon lequel l’organisation prévue est malheureusement 
assez complexe. En réalité, le projet initial était d’accor-
der une subvention aux villes pour qu’elles achètent des 
infrastructures et les gèrent comme elles l’entendent, 
que ce soit par l’intermédiaire d’une société de logement 
social ou de leur service patrimonial. Mais ce projet n’a 
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patrimoniumdienst. Dat kon echter niet om juridische 
redenen en wegens bezwaren van de Inspectie van 
Financiën. Met de huidige bevoegdheidsverdeling is 
deze regeling de snelste en efficiëntste. De federale 
regering koopt de woningen aan via het Aankoopcomité. 
De steden en gemeenten waaraan de oproep is gericht, 
na screening van de eigen huisvestingsmarkt, signaleren 
de panden, die federaal worden aangekocht. Het beheer 
komt aan de lokale overheid toe, via de OCMW’s. Dat 
is niet de eenvoudigste oplossing, maar er kan op die 
manier wel op korte termijn iets in beweging worden 
gezet. Het is de haalbaarste manier om de naar schat-
ting 10.000 dak- en thuislozen te helpen. Dat zijn niet 
enkel de “klassieke” daklozen, die op straat leven en die 
we onder een groezelig deken aantreffen in een Brusselse 
portiek, maar ook mensen zonder vaste verblijfplaats en 
mensen die noodgedwongen tijdelijk in hun auto wonen. 
De groep en de problematiek zijn dus zeer divers. De 
leeftijd van de dak- en thuislozen is ook aan het dalen. 
Daarom wordt in het Housing First-project ingezet op 
-30-jarigen. Er wordt gewerkt op early detection. De groep 
van dak- en thuislozen stijgt immers. Vaak gaat het om 
jongeren met een instellingenverleden, met een zeer 
problematische thuissituatie, die wanneer ze 18 zijn op 
straat belanden. De tragische dood van de jonge Jordy 
in een park in Gent is volgens de minister nog steeds 
het meest beklijvende voorbeeld. Dat soort kansarme 
en vaak niet zeer zelfredzame jongeren moeten via dat 
project een tweede kans krijgen. Vanuit een menselijk 
en ook een beleidsoogpunt is dat evident. Alles staat 
of valt en begint ook met een dak boven het hoofd. Op 
straat is het moeilijk te overleven en is men kwetsbaar 
voor economische en seksuele uitbuiting. Dat geldt 
niet in het minst voor personen zonder verblijfsvergun-
ning. Ook in het belang van de betrokkenen zelf is de 
minister ervan overtuigd dat de strijd tegen de illegaliteit 
nog overtuigender moet worden gevoerd. Die mensen 
moeten echter ook van de straat worden gehaald, zowel 
in hun eigen als in het maatschappelijke belang.

Mevrouw Platteau vroeg welke rol de regio’s op dat 
vlak kunnen spelen. Housing First is louter gericht op 
infrastructuur. Wonen is een regionale bevoegdheid, maar 
welzijn, begeleiding en omkadering zijn ook deelstaat-
bevoegdheden. In Vlaanderen houden de CAW’s zich 
daarmee bezig. De deelgebieden moeten die kwetsbare 
jongeren extra en langdurig begeleiden. Vaak hebben 
ze bijvoorbeeld nood aan schuldbemiddeling, moeten ze 
worden geholpen bij hun recht op een uitkering, bege-
leiding naar werk, een opleiding, enz. Het gaat dus niet 
enkel om mensen met een migratieachtergrond, zoals 

pu se concrétiser pour des raisons juridiques et compte 
tenu des objections formulées par l’Inspection des 
Finances. La réglementation prévue est la plus rapide et 
la plus efficace au vu de la répartition des compétences 
actuelle. Le gouvernement fédéral achète les logements 
par l’intermédiaire du Comité d’acquisition. Les villes et 
communes auxquelles un appel est lancé examinent 
leur propre marché du logement et indiquent quels sont 
les biens pouvant ensuite être acquis par l’État fédéral. 
La gestion de ceux-ci incombe à l’autorité locale, par 
l’intermédiaire des CPAS. Ce n’est pas la solution la plus 
simple, mais elle permet la mise en œuvre des mesures 
à court terme. C’est le moyen le plus réaliste d’aider les 
sans-abri, dont le nombre est estimé à 10.000. Il ne s’agit 
pas seulement des sans-abri “classiques”, qui vivent 
dans la rue et se retrouvent enveloppés d’une couver-
ture crasseuse sous un porche à Bruxelles, mais aussi 
des personnes qui n’ont pas de lieu de résidence fixe 
et de celles qui sont obligées de vivre temporairement 
dans leur voiture. Le groupe-cible et les problèmes qu’il 
rencontre sont donc très diversifiés. L’âge des sans-abri 
et des personnes sans domicile fixe est également en 
diminution. C’est pourquoi le projet “Housing First” cible 
les jeunes de moins de 30 ans. Un travail de détection 
précoce sera mené. En effet, le nombre de sans-abri 
et de sans domicile fixe augmente. Il s’agit souvent de 
jeunes ayant passé une partie de leur vie dans des 
institutions, dont la situation familiale est très difficile et 
qui se retrouvent à la rue à l’âge de 18 ans. Le décès 
tragique du jeune Jordy dans un parc, à Gand, reste 
l’exemple le plus marquant de ce phénomène, selon la 
ministre. Ce type de jeunes défavorisés et souvent peu 
autonomes doivent se voir offrir une seconde chance 
grâce à ce projet. D’un point de vue humain et politique, 
c’est l’évidence même. Rien n’est possible quand on 
n’a pas de logement. Il est difficile de survivre dans 
la rue et l’on y est exposé à l’exploitation économique 
et sexuelle. Cela vaut évidemment aussi pour les per-
sonnes qui n’ont pas de titre de séjour. La ministre est 
convaincue que la lutte contre l’illégalité se doit d’être 
encore plus convaincante et qu’il en va aussi de l’intérêt 
des personnes concernées. Mais il faut aussi permettre 
à ces personnes de sortir de la rue, dans leur propre 
intérêt et dans celui de la société.

Mme Platteau a demandé quel rôle les Régions peuvent 
jouer dans ce domaine. Housing First vise purement l’in-
frastructure. Le logement est une compétence régionale, 
mais le bien-être, l’accompagnement et l’encadrement 
relèvent aussi des compétences des entités fédérées. 
En Flandre, ces matières sont confiées aux Centra voor 
Algemeen Welzijnswerk (CAW). Les entités fédérées 
sont chargées d’accompagner davantage et sur le long 
terme ces jeunes vulnérables. Ceux-ci demandent, par 
exemple, souvent une médiation de dettes ou doivent 
être aidés dans le cadre de l’obtention d’une allocation, 
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de heer De Vriendt schijnt te denken, maar ook alsmaar 
vaker om Vlaamse zevendegeneratiejongeren die door 
de mazen van het net glippen. De minister meent dat 
we moeten proberen iedereen een toekomst te bieden 
in onze samenleving.

Mevrouw Goethals en de heren Vandenput en Senesael 
hadden vragen over het Housing First-project. Intussen 
loopt er bij 16 OCMW’s een aankoopdossier, meer bepaald 
bij de OCMW’s van Sint-Gillis, Brussel-stad, Charleroi, 
Luik, Namen, Bergen, La Louvière, Seraing, Antwerpen, 
Gent, Leuven, Brugge, Roeselare, Kortrijk, Turnhout en 
Geel. Intussen zou het om een vijftigtal wooneenheden 
gaat, waarvan sommige voor een persoon, andere voor 
meerdere personen. In sommige gemeenten gaat het 
om zelf te bouwen prefabwoningen waarvoor de grond 
wordt aangekocht, in andere gaat het om een verwaar-
loosd pand. Het moet echter steeds om een privépand 
gaan, dus niet om infrastructuur waarvan de gemeente 
reeds eigenaar is. Dat ervoor werd geopteerd om dit 
via de OCMW’s te organiseren, hangt samen met de 
bevoegdheidsverdeling. In een volgende fase kan het 
project op gewestniveau verder met de sociale huis-
vestingsmaatschappijen worden bekeken. De eerste 
zorg gaat naar het opstarten van het project en het 
opvangen van de betrokkenen. Het geraamde bedrag 
van 25.000 euro aan notariskosten is een inschatting 
van het Aankoopcomité. Dat comité is de notaris van 
de Belgische Staat, die dus geen notariskosten is ver-
schuldigd aan derden. Het gaat hier over het opvragen 
van akten bij hypotheekkantoren en de samenwerking 
van het Aankoopcomité met de Regie der Gebouwen.

Ook over GAS-bemiddeling werden veel vragen ge-
steld. De wetgeving werd net aangepast en de wijzigingen 
op het stuk van GAS-bemiddeling kwamen er precies 
op vraag van de bemiddelaars. Dat was een vraag van 
de heer Pivin. De woorden “lokale bemiddeling” werden 
vervangen door de woorden “GAS-bemiddeling”. Dat is 
tekenend voor de belangrijke rol die bij de middelaars 
wordt gelegd. De wet verduidelijkt die rol van de be-
middelaar, die optreedt op vraag van de sanctionerend 
ambtenaar voor de tenuitvoerlegging en de opvolging 
van alle fasen van de bemiddelingsprocedure, die de 
mogelijkheid biedt om de schade te herstellen of te ver-
goeden of om het conflict te doen bedaren en recidive te 
voorkomen. De bemiddelaars beschikken daartoe over 
de nodige tools. Er wordt ook gezorgd voor de nodige 
opleidingen, op vraag van de betrokkenen. De heer Pivin 
wees op de noodzakelijke instemming van het slachtof-
fer met de bemiddelingsprocedure. Minister Verlinden 

de la recherche d’un emploi, d’une formation, etc. Il ne 
s’agit donc pas uniquement de personnes issues de la 
migration, comme semble le croire M. De Vriendt, mais 
aussi de plus en plus souvent de jeunes flamands de la 
septième génération qui passent à travers les mailles 
du filet. La ministre estime qu’il faut veiller à offrir à tout 
un chacun un avenir dans notre société.

Mme Goethals ainsi que MM. Vandenput et Senesael 
ont posé des questions relatives au projet Housing First. 
Dans l’intervalle, des dossiers d’achat sont ouverts auprès 
de 16 CPAS, à savoir les CPAS de Saint-Gilles, de la 
ville de Bruxelles, de Charleroi, de Liège, de Namur, de 
Mons, de La Louvière, de Seraing, d’Anvers, de Gand, 
de Louvain, de Bruges, de Roulers, de Courtrai, de 
Turnhout et de Geel. Ils concerneraient une cinquantaine 
de logements, tant individuels que collectifs. Dans cer-
taines communes, il s’agit de logements préfabriqués à 
construire pour lesquels le terrain est acheté, tandis que 
dans d’autres communes, il s’agit d’un immeuble aban-
donné. Il doit cependant toujours s’agir d’un immeuble 
privé et donc pas d’une infrastructure dont la commune 
est déjà propriétaire. Le choix d’organiser ce projet au 
travers des CPAS est lié à la répartition des compétences. 
Dans une phase ultérieure, le projet pourra être envisagé 
au niveau régional en collaboration avec les sociétés 
de logement social. La première préoccupation est de 
lancer le projet et d’accueillir les personnes concernées. 
Le montant de 25.000 euros de frais notariaux est le 
montant estimé par le Comité d’acquisition. Ce comité 
est le notaire de l’État belge et n’est donc pas redevable 
de frais notariaux à des tiers. Ces frais concernent la 
demande d’actes auprès des bureaux des hypothèques 
et la collaboration entre le Comité d’acquisition et la 
Régie des bâtiments.

La médiation SAC a également suscité de nombreuses 
questions. La législation vient d’être modifiée et les modi-
fications en matière de médiation SAC ont précisément 
été apportées à la demande des médiateurs. C’était 
une demande de M. Pivin. Les mots “médiation locale” 
ont été remplacés par les mots “médiation SAC”. Cette 
modification est significative du rôle important confié 
aux médiateurs. La loi précise ce rôle du médiateur, qui 
intervient à la demande du fonctionnaire sanctionnateur 
pour l’exécution et le suivi de toutes les phases de la 
procédure de médiation et qui offre la possibilité de 
réparer ou de rembourser les dommages, de calmer le 
conflit et d’éviter une récidive. Les médiateurs disposent 
à cette fin des moyens nécessaires. Des formations sont 
également prévues, à la demande des personnes concer-
nées. M. Pivin a souligné la nécessité du consentement 
de la victime pour entamer la procédure de médiation. 
La ministre Verlinden avait déjà indiqué qu’il s’agit d’un 
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wees er eerder al op dat het om een compromistekst 
gaat. De bemiddeling moet inderdaad een grotere rol 
toebedeeld krijgen.

Er waren ook meerdere vragen over het aantal GAS-
bemiddelaars. In 2023 waren er in totaal 40 bemiddelaars. 
In Hasselt, Brugge, Nijvel, Antwerpen, Gent, Sambreville 
en Oudergem kwam er telkens één bemiddelaar bij, in 
Oostende, Florennes en Luik een halftijdse bemiddelaar. 
Het voorstel om initiatieven te nemen omtrent bemiddeling 
tussen politie en jongeren, die in een aantal grootsteden 
een probleem vormt, kwam van de GAS-bemiddelaars 
zelf. In dat verband werd in Leuven en in de politiezone 
Brussel-West een proefproject opgezet. Op basis van het 
rapport daarvan werden de good practices aangepast.

Het wetsvoorstel waarnaar mevrouw Taquin verwees, 
zal nader worden bestudeerd. Het Parlement en de 
regering hebben in dezen dezelfde doelstellingen.

Er bestaat een draaiboek voor de focusprojecten, 
in verband met het contact tussen jongeren en politie 
en de bemiddeling na het gebruik van lachgas. Het 
interventiemateriaal is zeer concreet. Het gaat om een 
praktisch inzetbaar draaiboek geschreven door het 
Nationaal Instituut voor Criminalistiek en Criminologie.

Volgens mevrouw Goethals wordt het federaal groot-
stedelijk beleid in Wallonië gezien als een soort tewerk-
stellingsmachine. In Vlaanderen zou dat niet het geval 
zijn. In Vlaanderen werden nieuwe projecten ingediend 
door Gent en Antwerpen, die extra personeel zullen 
financieren met de subsidies voor de projecten rond 
straatintimidatie en geweld tegen vrouwen en meisjes. In 
Antwerpen wordt een 40 % vte in dienst genomen voor 
het steunpunt Gender en Migratie voor de duur van de 
subsidieperiode, in Gent zal 0,8 % vte in dienst worden 
genomen in het kader van een project rond onderwijs en 
jeugdwerk voor meisjes met een migratieachtergrond. Dit 
wordt voor één jaar gesubsidieerd; de 0,8 % vte zal een 
anciënniteit van drie jaar moeten voorleggen. In Charleroi 
wordt een halftijdse contactpersoon in dienst genomen 
voor één jaar rond het thema gender en migratie. Voor 
de projecten in Luik en Brussel zijn er geen specifieke 
personeelskosten. Er zijn op dat vlak dus geen grote 
verschillen tussen de deelgebieden.

De minister benadrukt dat er, samen met minister 
Khattabi, moet worden ingezet op klimaatneutrale steden. 
De heer Senesael vroeg hoe dat wordt gelinkt aan de be-
voegdheid inzake Ontwikkelingssamenwerking. De tweede 
pijler in de internationale ontwikkelingssamenwerking is 

texte de compromis. La médiation doit effectivement se 
voir attribuer un rôle plus important.

Plusieurs questions ont par ailleurs été posées 
concernant le nombre de médiateurs SAC. En 2023, 
on dénombrait au total 40 médiateurs. Hasselt, Bruges, 
Nivelles, Gand, Sambreville et Auderghem ont accueilli 
un médiateur supplémentaire et Ostende, Florennes et 
Liège ont engagé un médiateur à mi-temps supplémen-
taire. Ce sont les médiateurs SAC eux-mêmes qui ont 
proposé de prendre des initiatives en matière de média-
tion entre la police et les jeunes, un point problématique 
dans plusieurs grandes villes. Dans ce cadre, un projet 
pilote a été lancé à Louvain et au sein de la zone de 
police Bruxelles-Ouest. Les bonnes pratiques ont été 
modifiées sur la base du rapport concernant ce projet.

La proposition de loi que Mme Taquin a évoquée fera 
l’objet d’un examen plus approfondi. Le Parlement et le 
gouvernement ont les mêmes objectifs dans ce dossier.

Il existe une feuille de route pour les projets priori-
taires relatifs au contact entre les jeunes et la police et 
à la médiation à la suite l’utilisation de gaz hilarant. Le 
matériel d’intervention est très concret. Il s’agit d’une 
feuille de route efficace, élaborée par l’Institut national 
de criminalistique et de criminologie.

Selon Mme Goethals, la politique fédérale des grandes 
villes est perçue en Wallonie comme une sorte de machine 
à créer des emplois, ce qui ne serait pas le cas en Flandre. 
En Flandre, les villes de Gand et d’Anvers ont déposé 
de nouveaux projets qui financeront l’engagement de 
personnel supplémentaire avec les subventions pour 
les projets de lutte contre le harcèlement de rue et les 
violences à l’encontre des femmes et des filles. À Anvers 
un 4/10 d’ETP sera engagé au service Genre et Migration 
d’Anvers pendant la période de subventionnement et à 
Gand un 8/10 d’ETP sera recruté dans le cadre d’un 
projet relatif à l’enseignement et à l’aide à la jeunesse 
pour les filles issues de la migration. Une subvention 
sera accordée pour un an; le 8/10 d’ETP devra présenter 
une ancienneté de trois ans. À Charleroi, une personne 
de contact sera engagée à mi-temps pour une période 
d’un an pour traiter les questions du genre et de la 
migration. Pour les projets lancés à Liège et à Bruxelles, 
Il n’y aura pas de frais de personnel spécifiques. Sur ce 
point, il n’existe donc pas de grandes différences entre 
les entités fédérées.

La ministre souligne qu’il convient d’investir, conjoin-
tement avec la ministre Khattabi, dans des villes clima-
tiquement neutres. M. Senesael s’est interrogé sur la 
raison de lier cette matière à la compétence de la coo-
pération au développement. Le deuxième pilier dans la 
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de strijd tegen de klimaatcrisis. De grote uitdagingen zijn 
immers mondiaal. De good practices in de Afrikaanse 
grootsteden zijn dan ook vergelijkbaar met die in andere 
grootsteden. Vanuit de grootstedelijke problematiek moet 
worden ingezet op adaptatie, maar ook op mitigatie. We 
moeten proberen de opwarming onder controle te houden. 
Het Europese project rond climate-neutral cities is in dat 
verband erg belangrijk. De minister woonde recent nog 
de opstart van het Leuvense klimaatcontract bij. Ze was 
erg onder de indruk van het werk dat sinds 10 jaar in 
Leuven wordt verzet in de strijd tegen de klimaatcrisis, 
op het vlak van mobiliteit, renovatie van gebouwen, 
openbaar vervoer, aanleg van fietspaden, ontharding 
en onderzoek en ontwikkeling. Daarbij ligt de focus op 
inclusiviteit. We kunnen de klimaatcrisis immers enkel 
samen aanpakken, dus Noord en Zuid, maar ook inclu-
sief binnen de steden. De meest kwetsbare bevolkings-
groepen zijn vaak de grootste slachtoffers. De minister 
verwijst naar de overstroming van de Vesder en recent 
nog in de Westhoek. Samen met Vlaanderen wordt in het 
raam van het EU-voorzitterschap op 15 maart 2024 een 
Europese conferentie georganiseerd over de rol van 
steden in het bereiken van de Europese Green Deal. 
Het federale niveau neemt een ondersteunende rol op 
met expertise en met netwerking tussen de Belgische 
steden onderling en met Europese steden. Het federale 
niveau zal ervoor zorgen dat elke missiestad een plaats 
krijgt in het programma. Leuven heeft als eerste haar 
contract overhandigd. Antwerpen staat het verst in de 
implementatie van de maatregelen. Ook het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest en La Louvière zijn hierbij betrok-
ken. De steden moeten de kans krijgen om hun verhaal te 
brengen. Vanuit het Europese niveau sluit de Commissie 
aan met de transitieteams die elke Belgische stad heeft 
gevormd. De city advisors van het missieplatform en de 
twee Belgische board members zullen de conferentie 
eveneens bijwonen.

Daarmee werd deels al ingegaan op de vragen 
van mevrouw Jiroflée over de acties tijdens het EU-
voorzitterschap. Er wordt stevig ingezet op de Urban 
Agenda for the EU. De centrale speler is perspective.brus-
sels, het planningsbureau van het Brussels Hoofdstedelijk 
Gewest. Het werd intra-Belgisch aangewezen om de 
Urban Agenda tijdens het Belgische EU-voorzitterschap 
te leiden. Het programma wordt toegespitst op de ver-
sterking van de stedelijke en grootstedelijke dimensie 
in het EU-beleid, het belang van grote steden in Europa 
en de erkenning van ruimtelijke ordening en stedelijk 
bestuur als instrumenten om de Europese en stedelijke 

coopération au développement internationale est la lutte 
contre la crise climatique. Les défis majeurs se posent 
en effet à l’échelle mondiale. Les bonnes pratiques dans 
les grandes villes africaines sont dès lors comparables 
avec celles dans les autres grandes villes. Dans le cadre 
de la problématique des grandes villes, il convient de 
miser non seulement sur l’adaptation, mais aussi sur 
l’atténuation. Il faut tenter de contenir le réchauffement 
climatique. Le projet européen relatif aux villes clima-
tiquement neutres est très important en ce sens. La 
ministre a assisté récemment au lancement du contrat 
climatique à Louvain. Elle a été très impressionnée par 
les efforts mis en place par la ville depuis 10 ans en 
matière de lutte contre la crise climatique, de mobilité, 
de rénovation des bâtiments, de transports en commun, 
d’aménagement de pistes cyclables, de décarbonation et 
de recherche et développement. La ville fait par ailleurs 
de l’inclusion une priorité. Nous ne pourrons venir à 
bout de la crise climatique par une approche commune, 
au Nord et au Sud, mais aussi à l’intérieur des villes. 
Les groupes de population les plus vulnérables sont 
souvent les plus sévèrement touchés. La ministre fait 
référence au débordement de la Vesdre et aux inon-
dations récentes survenues dans le Westhoek. Dans 
le cadre de la présidence de l’Union européenne, une 
conférence européenne sera organisée le 15 mars 2024, 
en collaboration avec la Flandre, concernant le rôle des 
villes dans la réalisation des objectifs du pacte vert pour 
l’Europe. Le niveau fédéral endosse un rôle de soutien 
en apportant l’expertise et en assurant le réseautage 
entre les villes belges et avec les villes européennes. Le 
niveau fédéral assurera que chaque ville de la mission 
ait une place dans le programme. La ville de Louvain est 
la première à avoir remis son contrat. La ville d’Anvers 
est la moins bonne élève dans la mise en œuvre des 
mesures. La Région de Bruxelles-Capitale et La Louvière 
prennent, elles aussi, part au programme. Il convient de 
donner la possibilité aux villes de raconter leur vécu. Au 
niveau européen, la Commission appuie les équipes de 
transition qui ont été constituées au sein de chaque ville 
belge. Les (conseillers municipaux) de la plateforme 
de la mission et les deux membres du Conseil belges 
participeront également à la conférence.

Il a ainsi été répondu en partie aux questions de 
Mme Jiroflée concernant les actions qui seront menées 
au cours de la présidence belge de l’Union européenne. 
Des efforts considérables sont déployés dans le cadre 
du programme urbain de l’UE (Urban Agenda for the 
EU). L’acteur principal est le bureau de la planification 
de la Région de Bruxelles-Capitale, Perspective.brus-
sels. Il a été conseillé au niveau intra-belge de mener 
le programme urbain européen pendant la présidence 
belge européenne. Le programme met l’accent sur le 
renforcement de la dimension urbaine et métropolitaine 
dans la politique européenne, sur l’importance des 
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doelstellingen te verwezenlijken. Het secretariaat van het 
EUKN zal, samen met EU-directeuren verantwoordelijk 
voor ruimtelijke ordening, een seminar organiseren rond 
stadsplanning met het oog gericht op een groene, pro-
ductieve en rechtvaardige stad. Daarnaast wordt een 
Urban Agendalab georganiseerd over de manier waarop 
de Urban Agenda de implementatie van EU-regelgeving 
door steden kan aanpakken. Het is de bedoeling werk 
te maken van een rechtvaardige stad waar de kwaliteit 
van de openbare ruimte centraal staat. De Belgische 
projecten rond straatintimidatie worden daarop geënt. De 
groene stad komt aan bod in het NetZeroCities-project. 
Perspective.brussels zal nagaan hoe de productieve, 
economische activiteit in de stad kan worden gehou-
den en kan worden verzoend met levenskwaliteit en 
leefbaarheid.

Ons land host op 8 en 9 februari een EPOCH-event 
(Europees platform voor de bestrijding van dakloosheid). 
Het gaat om een samenwerking met minister Lalieux. 
Er zal worden overlegd met alle EU-ministers en met 
de leden van het platform, onder voorzitterschap van 
Yves Leterme. Housing First zal er op de agenda staan.

De minister antwoordt op de vraag van mevrouw 
Goethals in verband met de verdeling van de subsidies 
ten bedrage van 250.000 euro voor projecten inzake 
grootstedenbeleid dat er aan elke grote stad 50.000 euro 
wordt toegekend. De steden konden projecten indienen. 
Brussel en Luik dienden een project in verband met 
straatintimidatie in. Bij Brussel gaat het vooral om train 
the trainer-opleidingen. Er wordt gebruikgemaakt van 
de 5A-methode of de actieve-omstaanderstraining. 
5A staat daarbij voor anderen betrekken, aanspreken, 
aanwezig blijven, afleiden en afzonderen. Er zal gezorgd 
worden voor extra materiaal en het is de bedoeling alle 
ambtenaren, maar ook plegers van feiten te bereiken. 
Daarnaast zal er een algemene communicatiecampagne 
worden georganiseerd. Luik vroeg 45.000 euro voor 
een lokale campagne tegen geweld tegen vrouwen. 
Het gaat om een lokale vertaling van de White Ribbon 
Campagne, met studenten als doelpubliek. Er zal infor-
matie worden verschaft over hoe te reageren als getuige 
of slachtoffer van seksuele intimidatie of aanranding op 
straat. Daarnaast worden bewustmakingscampagnes 
georganiseerd.

In Antwerpen, Gent en Charleroi wordt er actie on-
dernomen in verband met de uitdagingen voor vrouwen 
met een migratieachtergrond in een grootstedelijke con-
text. In Antwerpen gaat het over het steunpunt Gender 

grandes villes en Europe et sur la reconnaissance de 
l’aménagement du territoire et de l’administration muni-
cipale comme outils pour réaliser les objectifs urbains de 
l’Union européenne. Le secrétariat du réseau européen 
d’expertise urbaine (EUKN) organisera, conjointement 
avec les directeurs européens chargés de l’aménagement 
du territoire, un séminaire à propos de la planification 
urbaine, orientée sur une ville écologique, productive 
et équitable. Une conférence sera en outre organisée 
concernant la façon dont le programme urbain de l’UE 
peut contribuer à l’application de la règlementation euro-
péenne par les villes. L’objectif est de tendre vers une 
ville équitable, qui fait de la qualité de l’espace public 
une priorité. Les projets belges relatifs au harcèlement de 
rue s’inspirent de ce programme. Le projet NetZeroCities 
traite de la ville verte. Perspective.brussels examinera 
comment maintenir l’activité économique, productive 
dans la ville, tout en la conciliant avec la qualité de vie 
et avec la viabilité.

Notre pays accueillera un événement EPOCH (Plate-
forme européenne de lutte contre le sans-abrisme) 
les 8 et 9 février prochains. Il s’agit d’une collaboration 
avec la ministre Lalieux. Une concertation s’y tiendra 
avec les ministres de l’UE et les membres de la plate-
forme, sous la présidence d’Yves Leterme. Le modèle 
Housing First figurera notamment à l’ordre du jour.

Répondant à la question de Mme Goethals concer-
nant la subvention de 250.000 euros destinée à des 
projets de politique métropolitaine, la ministre précise 
que 50.000 euros seront alloués à chacune des cinq 
grandes villes. Les villes ont eu l’occasion de remettre 
des projets. Bruxelles et Liège ont présenté des projets 
relatifs au harcèlement de rue. À Bruxelles, il s’agit 
surtout de formations “train the trainer”. Ces formations 
utilisent la méthode des 5A relative à la gestion des 
comportements problématiques. “5A” veut dire: Ask, 
Advise, Assess, Assist et Arrange. Du matériel supplé-
mentaire sera fourni et l’idée est de s’adresser à tous 
les fonctionnaires, mais aussi à des auteurs d’incivilités. 
Une campagne de communication générale sera éga-
lement organisée. Liège a demandé 45.000 euros pour 
une campagne locale visant à lutter contre la violence 
à l’égard des femmes. Il s’agit d’une traduction locale 
de la campagne “ruban blanc”, qui vise en particulier 
les étudiants. Des informations seront fournies sur la 
manière de réagir en tant que témoin ou victime d’actes 
d’intimidation ou de harcèlement sexuel dans la rue. 
Des campagnes de sensibilisation seront organisées 
en parallèle.

À Anvers, Gand et Charleroi, des actions seront 
menées en lien avec les défis auxquels sont confrontées 
les femmes issues de l’immigration dans un contexte 
métropolitain. À Anvers, il s’agit du point d’appui Gender 
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en Migratie (GemmA). De focus wordt er gelegd op 
genderongelijkheid in de leefomgeving van vrouwen 
met een migratieachtergrond. De minister bevestigt in 
een reactie op de heer Joris De Vriendt dat in sommige 
migratiewijken de gelijkheid tussen mannen en vrouwen 
niet gewaarborgd is. Het is een sterk signaal dat steden 
actie willen ondernemen om meisjes uit hun isolement 
te halen, niet alleen via onderwijs, maar ook door hen te 
laten participeren aan vrijetijdsactiviteiten en door hen 
via werk te activeren. In Antwerpen richt GemmA zich 
specifiek op de gendergerelateerde problemen van de 
Marokkaanse, de Afghaanse en de Sub-Saharaanse 
gemeenschap, zonder oogkleppen of taboes. Dat is 
noodzakelijk om een gedeelde samenleving tot stand 
te brengen, waarin de gelijkheid van man en vrouw een 
evidentie is. Daarop wordt geen duimbreed toegegeven. 
Ook toxische en machistische genderstereotypes moe-
ten worden bestreden. In Gent gaat de aandacht naar 
onderwijs en jeugdzorg voor meisjes met een migra-
tieachtergrond. Er wordt binnen OKAN, de onthaalklas 
voor anderstalige nieuwkomers, een laagdrempelig 
vrijetijdsaanbod georganiseerd voor meisjes met een 
soms belemmerende familiale context waar de gender-
ongelijkheid vaak nog groot is. In Charleroi loopt een 
project voor 50.000 euro voor het lokale beleid, met 
een contactpersoon die optreedt als brugfiguur tussen 
vrouwen met een migratieachtergrond en de stad. Er 
komt ook een steunpunt en een specifiek platform. De 
communicatie met de doelgroep maakt daar eveneens 
deel van uit.

C. Replieken en bijkomende antwoorden

De heer Joris De Vriendt (VB) treedt de minister bij 
wanneer ze zegt dat de regio’s in verband met Housing 
First hun bevoegdheden assertiever kunnen invullen. 
Zijn er contacten met de bevoegde ministers over de 
geformuleerde denksporen? Welke initiatieven zullen er 
in dat verband nog worden genomen?

De minister antwoordt dat de bevoegde ministers el-
kaar regelmatig treffen in de interministeriële conferentie 
(IMC) Maatschappelijke Emancipatie, Grootstedenbeleid 
en Wonen. Elke overheid zet er zijn prioritaire projec-
ten die verband houden met de bevoegdheden van de 
andere overheden op de agenda. Zo heeft de federale 
overheid het regelmatig over Housing First. De volgende 
IMC vindt plaats op 2 februari 2024.

De heer Tim Vandenput (Open Vld) is van oordeel dat 
de OCMW’s in Vlaanderen een overeenkomst kunnen 
sluiten met de nieuwe huisvestingsmaatschappijen, die 

en Migratie (GemmA), dont le travail se focalise sur l’iné-
galité des genres dans le cadre de vie des femmes issues 
de l’immigration. En réponse à M. Joris De Vriendt, la 
ministre confirme que l’égalité des genres n’est pas garan-
tie dans certains quartiers à forte densité de migrants. 
C’est un signal fort que les villes veulent faire entendre 
en prenant des mesures visant à sortir les filles de leur 
isolement, non seulement via l’enseignement, mais aussi 
en leur permettant de participer à des activités de loisirs 
et de se socialiser par le travail. À Anvers, GemmA se 
concentre spécifiquement sur les problèmes liés au 
genre au sein des communautés marocaine, afghane 
et subsaharienne, et ce, sans œillères ni tabous. C’est 
nécessaire pour forger une société commune dans 
laquelle l’égalité entre les hommes et les femmes est une 
évidence. Il n’est pas question de céder un pouce sur 
ce point. Les stéréotypes sexistes toxiques et machistes 
doivent également être combattus. À Gand, l’accent sera 
mis sur l’enseignement et l’aide à la jeunesse pour les 
filles issues de l’immigration. Dans le cadre de l’OKAN, 
classe d’accueil pour les primo-arrivants allophones, 
un éventail d’activités de loisirs faciles d’accès sera 
proposé à des filles vivant dans un contexte familial 
qui constitue parfois un obstacle et où l’inégalité entre 
les genres reste souvent très marquée. À Charleroi, un 
projet de politique locale doté de 50.000 euros est en 
cours, avec une personne de contact qui joue le rôle de 
passerelle entre des femmes issues de l’immigration et 
l’administration communale. La création d’un point d’appui 
et d’une plateforme spécifique est également prévue. 
La communication avec le groupe cible fait également 
partie de ce projet.

C. Répliques et réponses complémentaires

M. Joris De Vriendt (VB) est d’accord avec la ministre 
lorsqu’elle dit que, dans le cadre du modèle Housing 
First, les régions pourraient exercer leurs compétences 
de manière plus affirmée. Y a-t-il des contacts avec les 
ministres compétents à propos des pistes de réflexion 
formulées? Quelles autres initiatives seront-elles prises 
à cet égard?

La ministre répond que les ministres compétents 
se réunissent régulièrement au sein de la Conférence 
interministérielle (CIM) “Intégration sociale, logement 
et politique des grandes villes”. Chaque gouvernement 
inscrit à l’ordre du jour de cette CIM les projets prioritaires 
qui sont liés aux compétences des autres niveaux de 
pouvoir. C’est ainsi par exemple que le gouvernement 
fédéral évoque régulièrement le modèle Housing First. 
La prochaine CIM aura lieu le 2 février 2024.

M. Tim Vandenput (Open Vld) estime que les CPAS 
en Flandre pourraient conclure un accord avec les nou-
velles sociétés de logement, qui fonctionnent également 
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ook optreden als sociaal verhuurkantoor. De OCMW’s 
kunnen de door de federale overheid gefinancierde wonin-
gen verhuren aan de nieuwe huisvestingsmaatschappijen 
en ze op die manier bij de huisvestingsmaatschappijen 
onderbrengen.

III. — ADVIES

De commissie brengt met 10 tegen 4 stemmen een 
gunstig advies uit over sectie 44 – POD Maatschappelijke 
integratie, Armoedebestrijding, en Sociale Economie (par-
tim: Grootstedenbeleid) van het wetsontwerp houdende de 
algemene uitgavenbegroting voor het begrotingsjaar 2024.

De naamstemming is als volgt:

Hebben voorgestemd:

Ecolo-Groen: Julie Chanson, Simon Moutquin, 
Eva Platteau;

PS: Daniel Senesael, Eric Thiébaut;

MR: Philippe Pivin, Caroline Taquin;

cd&v: Franky Demon;

Open Vld: Tim Vandenput;

Vooruit: Karin Jiroflée.

Hebben tegengestemd:

N-VA: Sigrid Goethals, Yngvild Ingels, Koen Metsu;

VB: Joris De Vriendt.

Hebben zich onthouden: nihil.

De rapporteur, De voorzitter a.i.,

Franky Demon Caroline Taquin

en tant qu’agences immobilières sociales. Les CPAS 
pourraient louer les logements financés par l’État fédéral 
aux nouvelles sociétés de logement et les intégrer de 
cette manière dans le giron des sociétés de logement 
existantes.

III. — AVIS

La commission émet, par 10 voix contre 4, un avis 
favorable sur la Section 44 – SPP Intégration sociale, Lutte 
contre la pauvreté et Économie sociale (partim: Politique 
des grandes villes) du projet de loi contenant le budget 
général des dépenses pour l’année budgétaire 2024.

Résultat du vote nominatif:

Ont voté pour:

Ecolo-Groen: Julie Chanson, Simon Moutquin, 
Eva Platteau;

PS: Daniel Senesael, Eric Thiébaut;

MR: Philippe Pivin, Caroline Taquin;

cd&v: Franky Demon;

Open Vld: Tim Vandenput;

Vooruit: Karin Jiroflée.

Ont voté contre:

N-VA: Sigrid Goethals, Yngvild Ingels, Koen Metsu;

VB: Joris De Vriendt.

Se sont abstenus: nihil.

Le rapporteur, La présidente a.i.,

Franky Demon Caroline Taquin
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